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Luego de casi 24 horas desde que ini-
ció el operativo de búsqueda para dar
con el paradero de los 23 desapareci-
dos en Matehuala, San Luis Potosí, la
Fiscalía General del Estado detalló que
se logró rescatar a 105 personas que se
encontraban privadas de su libertad, la
mayoría de ellas sin papeles que acred-
iten su estancia en el país, por lo que se
presume que se encontraban en tránsi-
to y que fueron interceptados por un
grupo delincuencial que opera en los
límites potosinos y Nuevo León.

Durante los operativos aéreos y te-
rrestres, en los que participaron ele-
mentos policiacos de Guanajuato, San
Luis Potosí, Guardia Nacional y el E-
jército, se liberaron a cuatro grupos de
personas en distintos puntos que ha-
bían sido secuestrados al transitar por
la carretera Matehuala; además se con-
firmó que Joel Juárez Sánchez, uno de
los choferes que conducía una de las

camionetas originarias de Guanajuato
fue encontrado muerto por golpes que
le dieron hombres armados.

NO ERAN 23 SINO 17 , EN SU
MAYORÍA SIN DOCUMENTOS

El reporte de la Fiscalía General del
Estado apunta que el caso que destapó
la ola de desapariciones de personas en
la carretera Matehuala obedece a un
grupo de indocumentados que se trans-
portaba en dos camionetas que par-
tieron desde Guanajuato, ambas con
des-tino a Saltillo, Coahuila. Aunque
en un inicio se presumía eran 23 per-
sonas las desaparecidas, se estableció
que era un total de 17 los tripulantes
incluyendo a los choferes de las uni-
dades de la empresa Eiffel.

En una de esas unidades viajaban
12 personas más el chófer; y en el otro
vehículo de transporte de personal iban
el conductor y otras 3 personas.
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Organizaciones de la sociedad civil
agrupadas en UNID@S hicieron un
llamado al PAN, PRI y PRD a que se
posponga la discusión de una reforma
que busca limitar las facultades del
Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación (TEPJF), hasta que
concluya el proceso electoral de 2024.

En un pronunciamiento, señalaron
que hay una reforma sobre el Tribunal
Electoral que preocupa a la ciudadanía,
y que planea discutirse en la Comisión
de Puntos Constitucionales de la
Cámara de Diputados.

“Se prevé una reforma que mina las
facultades que hasta ahora tiene el Tri-
bunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación, en materia de derechos y
paridad de género”, advierten.

“Es necesario recordar que la ciu-
dadanía ha rechazado cualquier intento
de reforma electoral en vísperas del
proceso electoral más grande de la his-
toria y en pleno proceso electoral del
Estado de México y Coahuila”, apun-
taron.

Por ello, hicieron un llamado a los
grupos parlamentarios a que pospon-
gan la discusión de esta iniciativa
después de la elección de 2024, a fin de
tomar en cuenta todas las opiniones.

Reiteraron que la discusión de cual-
quier reforma no debe darse sin la op-

inión de expertos en la materia, las
instituciones afectadas y la sociedad
civil.

La reforma constitucional fue pre-
sentada por Morena, PT y Partido
Verde, así como PAN, PRI y PRD, con
re--chazo de Movimiento Ciudadano.

La propuesta busca que el TEPJF no
pueda emitir sentencias con acciones
afirmativas, en beneficio de la paridad
de género o grupos vulnerables, sino
que esto será determinado por el
Congreso.

Tampoco podrá resolver los actos y
demás determinaciones de la Cámara
de Diputados o el Senado, en ejercicio

de sus facultades exclusivas, las deci-
siones de sus órganos de gobierno y las
que correspondan a sus regímenes inte-
riores.

PROPONEN CAMBIAR 
DE NOMBRE AL ZÓCALO

Tras el aniversario de la Constitu-
ción Política de 1824 el 4 de octubre, la
senadora de Morena, Mónica Fernán-
dez Balboa presentó un dictamen con
el que pretende cambiar el nombre del
Zócalo al que se había establecido en
dicha constitución.

El Senado de la República alista a-
probar un punto de acuerdo para exhor-
tar a las autoridades de la Ciudad de
México a modificar el nombre del Zó-
calo a " Plaza de la Constitución de los
Estados Unidos Mexicanos de 1824".

El argumento ante el cambio se debe
a que el nombre actual obedece a un
homenaje a la Constitución Política de
la Monarquía Española expresó la leg-
isladora.

"Exhorto al gobierno de la Ciudad
de México a homenajear el Bicente-
nario de la organización política feder-
al establecido en la Constitución Fe-
deral del 4 de octubre de 1824 para
modificar el nombre oficial actual", ex-
presó la representante de Tabasco en el
Senado.

¿Cuándo se discutirá la propuesta?
Sin embargo, al tratarse solo de un

exhorto no es vinculante, ni obligatorio
su cumplimiento por parte del
Gobierno de la Ciudad de México.
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Al conceder una suspensión provision-
al contra el plan B, un juez federal con-
sideró que la reforma electoral del pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador
no “justifica objetivamente” la rees-
tructuración en el Instituto Nacional
Electoral (INE), además de que los mo-
tivos para desaparecer diversas uni-
dades administrativas están basados en
“razones dogmáticas y genéricas”.

El juzgador en Materia Adminis-tra-
tiva otorgó la medida cautelar referida
a la jefa de Departamento de Conven-
ios y Contenidos Normativos de la U-
nidad Técnica de Vinculación con los
Organismos Públicos Locales del INE,
Marisol Duarte Martínez, quien inter-
puso un amparo para frenar los efectos
y consecuencias de la aplicación del
llamado plan B, suspendido por la Su-
prema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN).

En su resolución, el juez afirmó que
“una de las pretendidas justificaciones
para modificar el órgano electoral, y
reestructurar al Instituto Nacional
Electoral, acotando sus áreas de ope-
ración, lo es el abaratamiento de
operación del Instituto, así como la dis-
minución de la burocratización y mala
administración del mismo, pues se afir-
ma que el Instituto tiene duplicidad de

funciones, áreas sin trabajo durante
varios meses del año, así como el des-
pilfarro de recursos públicos en su cos-
to de operación, así como la deficiente
operación de los procesos electorales.

“No obstante, de un análisis superfi-
cial que se efectúa a la norma contro-
vertida, no se advierte que se realice un
análisis que justifique objetivamente
en específico la supresión de la Unidad
Técnica de Vinculación con los Orga-
nismos Públicos Locales, con sus res-
pectivas áreas que la conforman, estos

es, que se trate de una área sin trabajo
o con duplicidad de funciones, o que a
través de su eliminación se cumplan
con los objetivos que persigue la refor-
ma, y que en su caso abone al fortalec-
imiento del sistema electoral.

“En efecto, del análisis de la exposi-
ción de motivos únicamente se apre-
cian razones dogmáticas y genéricas en
relación con la supresión de diversas
unidades administrativas, pero sin
razonar de manera fundada y motiva-
da”-

Ve juez en el Plan B
razones dogmáticas

Concede juzgador suspensión provisional pedida por funcionaria del INE
Concluye que la reforma no justifica objetivamente reestructurar instituto 

Buscaban a 23 y hallan
a 105 desaparecidos

Piden que el TEPJF tampoco se toque 
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Buscan Rayados

romper récord águila  
Con cuatro jornadas por jugar y 12 unidades en disputa,

los Rayados amenazan con superar, o por lo menos 
igualar, la marca de más puntos obtenidos en torneos

cortos por un equipo, en manos del América, 
con 43 unidades al cierre del torneo

Solicitan aplazar discusión.
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La madrugada de este viernes se reportó la muerte
de Antonio Tarín García, exfuncionario en la ad-
ministración estatal del exgobernador priista Cé-
sar Duarte que enfrentaba un proceso jurídico en
su contra en libertad.

La muerte fue reportada después de lanzarse de
un puente en la ciudad de Chihuahua, que se local-
iza sobre la calle Homero y Periférico de la Ju-
ventud.

Al lugar llegaron elementos de diversas corpo-
raciones policiacas, quienes informaron que el
hombre se subió hasta lo más alto del puente y se
lanzó para quitarse la vida.A Tarín García se le

acusaba por el delito de desvío de recursos públi-
cos y peculado.

Fue hasta más tarde que se confirmó que se
trataba de Antonio Tarín García, quien era
Director de Adquisiciones en la administración de
César Duarte y enfrentaba desde el 2017 un pro-
ceso en su contra después de que fuera detenido
horas antes de tomar protesta como diputado fed-
eral en la Ciudad de México.

A Tarín García se le acusaba por el delito de
desvío de recursos públicos y peculado en diver-
sas órdenes de aprehensión en su contra.

De acuerdo con datos oficiales, salió de prisión
en diciembre de 2021 y portaba un brazalete como
parte del proceso que enfrentaba en libertad, pues

según se ha informado aún no tenía una sentencia
condenatoria.

Hasta el momento se desconoce si el fallecido
dejó algún mensaje póstumo o alguna reacción de
la familia sobre este hecho.

Antonio Tarín García, quien fuera operador fi-
nanciero del exgobernador de Chihuahua, César
Duarte Jáquez, se quitó la vida esta madrugada al
arrojarse de un puente vehicular en la capital chi-
huahuense, informó la Fiscalía General de Justicia
del estado.

Según autoridades, el exdirector de Adquisi-
ciones y Servicios de la Secretaría de Hacienda
Estatal padecía depresión, lo que lo llevó al sui-
cidio.
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Económico

Reportan suicidio de hombre clave en caso de César Duarte

Suma una nueva victoría provisional.

Cultural

Uno de los choferes secuestrados fue encontrado sin vida.

Antonio Tarín Gatcía.



l pasado lunes 23 de
marzo murieron calci-
nados 40 migrantes en
una estación migrato-
ria en Ciudad Juarez.
Esto fue resultado de

una política migratoria cuyos obje-
tivos poco o nada tienen que ver con la
movilización segura, legal y ordenada
de los migrante, su seguridad física y
patrimonial o su posible regular-
ización.

El centro de detención migratoria
de Ciudad Juárez estaba a cargo del
Instituto Nacional de Migración
(INM). Los migrantes (centro y
sudamericanos), en señal de protesta
por su inminente traslado a CDMX,
prendieron las colchonetas. Los
guardianes del INM mantuvieron cer-
rada las puertas y dejaron que se calci-
naran dentro.

El presidente culpó de las muertes a
los migrantes; el secretario de
Gobernación, de quien depende el
INM, se excusó diciendo que esa era
responsabilidad de Marcelo Ebrard.
Como esperábamos, los guardianes,
de un empresa subcontratada por el
INM, serán quienes irán a parar a la
cárcel. Para las autoridades mexicanas
con ello se habrá hecho justicia.

Este caso se parece a Ayotzinapa al
menos en tres aspectos. Primero, por
el número de personas fallecidas;
segundo, por la responsabilidad direc-
ta de las autoridades en el siniestro y,
tercero, porque, como en Ayotzinapa,
los responsables (las más altas autori-
dades del gobierno) jamás serán
procesados. México no ha cambiado.

Lo que sucedió en Juárez no es un
incidente aislado. Después de que en
2018 el presidente electo López
Obrador habló de una política migra-
toria de puertas abiertas, se desenca-
denó un proceso que llevó a todo lo
contrario. Trump, su amigo y, enemigo
de los mexicanos, lo amenazó con
imponerle aranceles si no detenía a los
migrantes. AMLO de inmediato
accedió, sin nada a cambio y mandó
20 mil efectivos militares a la frontera
para impedirles el paso.

Vino a pandemia y la situación para
los migrantes se complicó aún más. A
la persecución física e inmediata
devolución se sumaron medidas sani-
tarias que hicieron todavía más difícil
y costoso su tránsito por México. Al
final ni la pandemia ni los militares
lograron contener a los migrantes. La
estrategia Trump - López Obrador
resultó en un total fracaso. Si en 2018
las autoridades migratorias esta-
dounidenses detuvieron a 500 mil
migrante; para 2022 la cifra se elevó a
más de dos millones. En México la
evolución fue proporcional: las cifras
de detenciones de migrantes pasaron
de 100 mil a más de 450 mil.

A pesar de las ilusorias medidas
Trump–AMLO, los flujos se siguieron
incrementando, en muchos casos en
forma desproporcional. Las deten-
ciones de nacionales turcos por la
patrulla fronteriza pasaron de 57, en
2018, a 15,445 en 2022; los haitianos
de 2,046 a 53,910; los venezolanos de
2,202 a 187,716; los nicaragüenses de
13,309 a 163,876 y los cubanos de
11,645 a 220,908.

Frente al fracaso de la política de
contención, presiones de Estados
Unidos sobre México no se hicieron
esperar. En octubre de 2022, con el
título 42, México aceptó la devolución
de venezolanos en su territorio y en
enero de 2023 la de cubanos,
nicaragüense y haitianos. En agosto
2021 México impuso visas a Ecuador,
en marzo de 2022 a Colombia y en
diciembre a Brasil. De 2018 a 2021 las
solicitudes de asilo en México pasaron
de 5 mil a 125 mil.

En todo este periodo de turbulencia
migratoria los recursos y capacidades
del Instituto Nacional de Migración ni
crecieron ni se fortalecieron; la coor-
dinación con los estados y municipios
fronterizos para atender el tema brilló
por su ausencia y nada, absolutamente
nada, se hizo para mejorar las condi-
ciones de estadía o retorno de los
migrantes, ni en México y ni en coor-
dinación con Estados Unidos.

En nada debe entonces extrañarnos
lo sucedido en Ciudad Juárez. La
desatención y descontrol del tema
migratorio se encuentran en su punto

más alto, se atienden las absurdas
demandas estadounidenses sin nada a
cambio y el fracaso de la política de
contención no podría ser más evi-
dente.

Para el actual gobierno de México
no existe otro tema que las elecciones
y la intención de conservar el poder.
Los migrantes no dan votos ni asisten
a los mítines. ¿para qué ocuparse de
ellos? Mientras esto sucede, el tema

migratorio se mantiene como una
bomba de tiempo con crisis recur-
rentes que le estallarán a este y a los
subsecuentes gobiernos. Los
migrantes seguirán llevando la peor
parte y el desprestigio internacional de
México por el mal manejo del tema
seguirá irremediablemente en aumen-
to.

lherrera@coppan.com

n julio de 2020 el proceso de
selección para consejeros del
INE no reparó en que uno de
los perfiles —Norma de la
Cruz— no cumplía con al
menos dos de los requisitos

legales para llegar al puesto.
El primero, ventilado hace tiempo por

Reforma, es no tener otra nacionalidad,
además de la mexicana. Y es que en 2013
ella se naturalizó como británica, como pude
comprobarlo en el acta de naturalización y
como ya se había ventilado en una ocasión.

El artículo 38 de la LEGIPE dice clarito:
para ser consejero hace falta "ser ciudadano
mexicano por nacimiento que no adquiera
otra nacionalidad". De la Cruz debió renun-
ciar, pero prefirió no hacerlo.

Ciertamente la Constitución ya no impide
tener doble nacionalidad a los ciudadanos en
general, pero para ciertos funcionarios públi-
cos, electos o no electos, es un impedimento
claro.

La consejera se ha defendido del asunto
alegando que esta es una norma discrimina-
toria (coincido que lo es, y nefasta), pero es
la norma. Ella alega que existe un fallo del
Tribunal Electoral que permitió al integrante
de un OPLE con doble nacionalidad desem-
peñar su puesto.

Como autoridad electoral, sin embargo,
de la Cruz debiera ser la primera en saber
que ese fallo no establece un antecedente
obligatorio, pues no hay jurisprudencia al
respecto.

Para que esta consejera pudiera estar pro-
tegida legalmente y ostentar otra nacionali-
dad, tendría que haber interpuesto un juicio
para la protección de sus derechos político-
electorales, cosa que no hizo a tiempo y no se
le concedió.

El segundo requisito que la consejera
incumplió es el de tener residencia en
México dos años antes de su nombramiento.
Por increíble que parezca, en el CV que ella
misma presentó a la Cámara se puede ver
que trabajaba en otros países.

Para aparentar que residía en México, sin
embargo, la hoy consejera tramitó una cre-
dencial para votar en la que proporcionó un
domicilio falso, en la colonia Roma.

Consulté el tema con la consejera y ase-
guró que ella subarrendaba en ese lugar. Le
pedí alguna evidencia, pero dijo no tenerla:
ni un contrato de arrendamiento ni recibo
alguno. ¿Alguna transferencia de pago de
renta? Tampoco. Siempre se manejó en efec-
tivo, asegura.

Pregunté a Samanta Medina Araujo, la
persona que vive en el domicilio en cuestión
desde hace 12 años, aunque ella negó
categóricamente que la hoy consejera haya
habitado allí. "Nunca he subarrendado a
nadie", aseguró.

Pero hay más: Como lo di a conocer en La
Octava desde el 29 de marzo (información
que retomó Reforma sin conceder el crédito),
existe evidencia documental de que la conse-
jera Norma de la Cruz le cobró moche a su
coordinadora de asesores, quien durante dos
años depositó todos los meses 10 mil y luego
15 mil pesos en la cuenta de la madre de la
consejera, María Teresa Magaña.

Consulté con la consejera en una llamada
telefónica sobre el tema. Tras una larga car-
cajada aseguró que todo eso era absoluta-
mente falso. Sin embargo, los estados de
cuenta de la asesora, entre septiembre de
2020 y agosto de 2022, sugieren lo contrario.

Más adelante, la consejera aportó un
nuevo elemento: que su coordinadora de
asesores se ocupaba de sus finanzas person-
ales, razón por la cual se encargaba de
depositarle regularmente la suma que la con-
sejera le pasaba todos los meses a la señora.
Le pedí evidencias, pero nuevamente dijo
que se manejaba en efectivo.

Me compartió también algunos de sus
estados de cuenta, pero en ellos solamente se
prueba que hizo retiros en efectivo. Mandó
también algunas transferencias bancarias que
hizo a su asesora, pero estas están muy lejos
de comprobar los 334 mil pesos de pagos a la
madre de la consejera.

Mucho que investigar.

urante décadas en
México se luchó por
hacer realidad la
democracia constitu-
cional y representati-
va. Un sueño que

ocupó en diferentes momentos a los
fundadores del Estado Mexicano, a los
liberales de la Reforma, a los maderis-
tas en la Revolución y a los más diver-
sos movimientos políticos y sociales
que, en el siglo XX, arrancaron al
poder la libertad política para aban-
donar la condición de súbditos del
autoritarismo.

No sin sobresaltos, no sin imper-
fecciones se construyó un sistema
electoral que ha sido ejemplar en el
mundo y que ha permitido la alternan-
cia en el poder a lo largo de más de
dos décadas. La principal tarea pendi-
ente no está en el régimen electoral y
de partidos, sino en el sistema de ejer-
cicio del poder, esto es, en el Estado.
El primero ya está resuelto en lo fun-
damental: hay partidos políticos
definidos y diferentes, hay elecciones
justas y limpias, hay autoridades

administrativas que vigilan el
cumplimiento de la ley y hay un tri-
bunal especializado para dirimir los
conflictos legales y constitucionales
que surgen del funcionamiento del
régimen. En cambio, el segundo gran
aspecto de toda transición del autori-
tarismo a la democracia no está ni de
lejos resuelto: el ejercicio del poder
desde el gobierno sigue siendo arbi-
trario, el cumplimiento de la ley es
desafiado por autoridades electas, el
gobierno no es capaz de ofrecer
seguridad ni de garantizar los dere-
chos humanos ni el derecho en gener-
al. No hemos hecho la reforma del
Estado.

La prueba de esta afirmación está a
la vista de todos. En 2018 llegaron al
poder del gobierno por vía democráti-
ca AMLO llevando de la mano a su
partido Morena. De inmediato
hicieron saber y sentir que lo suyo no
es la democracia, sino la dictadura de
la mayoría con la intención traducida
en hechos de pisotear los derechos de
igualdad política. La característica de
la dictadura de la mayoría, en este
caso, es que solamente en el discurso
puede mostrar que es mayoría, pues

no es mayoría en la demografía del
voto, como ha quedado demostrado en
las elecciones de 2018, 2021 y en el
mal llamado revocatorio.

Al acosar a las instituciones
democráticas, el sumo sacerdote pres-
idencial y sus acólitos quieren hacer
valer la tiranía de la mayoría y hacer-
la pasar por democracia. A ello dedi-
can su verborrea interminable. El
exceso discursivo es directamente
proporcional a su permanente déficit
de legitimidad. Cuando se sabe que no
les asiste la razón y que la sinrazón no
puede ser justificada, no tienen otra
herramienta que la negación, el insul-
to, la violencia simbólica e institu-
cional.

El martes pasado, no bien tomaron
posesión la nuevas autoridades del
INE, el secretario de gobernación
indujo una reunión cerrada con el
Consejo General, de la que aún no
sabemos nada. Mal augurio para los
nuevos gestores de la integridad elec-
toral. La nueva presidenta del organis-
mo asegura que el Consejo mantendrá
su imparcialidad y cambia la actitud
de la presidencia del INE respecto al
tono del Consejero Presidente

saliente. Este entendió que el INE
coexiste con un gobierno de origen
democrático pero con proyecto de
autocracia. Ya veremos cómo le va a la
nueva presidenta que parece asumir el
supuesto contrario.

Pero lo esencial es esto y vale la
pena reiterarlo. A la democracia con-
stitucional representativa sus enemi-
gos le anteponen otra “democracia”
que requiere llevar antepuesto el prefi-
jo de “pseudo”. Esta pseudodemocra-
cia es la presunta voluntad de la may-
oría impuesta por un puñado de intér-
pretes que supuestamente la realizan.
En la campaña de epítetos lanzada
desde la presidencia en contra del INE
y los consejeros salientes, el gobierno
y su partido expresan abiertamente la
voluntad de imponer esta pseudo-
democracia como doctrina de Estado
que, según ellos deberá, seguir la insti-
tución electoral.

Este es el dilema que debemos
enfrentar al final del sexenio.
Autocracia versus democracia consti-
tucional y representativa. El proyecto
de destrucción continúa en marcha.
AMLO quiere coronar su sexenio con-
siguiendo esa kafkiana metamorfosis.

Mr. Consul General, please allow
me to be the first to share the good
news: We have the olmec stone
relief ready to repatriate to
Mexico". Palabras más, palabras

menos, fue lo que me comentó el coronel
Bogdanos vía telefónica en días recientes.

El coronel Bogdanos; Fiscal especial para
el tráfico ilícito de antigüedades de la Fiscalía
de la ciudad de NY, mismo quien nos apoyó
para recuperar los 16 manuscritos originales
de Hernán Cortés, los cuales fueron sustraídos
ilegalmente del Archivo General de la Nación
y estuvieron a punto de ser comercializados
en una casa de subastas muy importante de
NY. El mismo Fiscal que recuperó para
México, libros históricos de la colonia que son
únicos en su género, también a punto de ser
subastados.

Esta vez, nos da la agradable noticia de
haber recuperado en coordinación con los
agentes investigadores de Home Land
Security, la pieza olmeca más buscada y solic-
itada por México en los últimos 50 años.
Citando a los especialistas en la materia: "La
restitución de este relieve permitirá el retorno
a nuestro país de una creación olmeca cuya
importancia es comparable a la de las icónicas
cabezas colosales." No tengo duda que por la
antigüedad, formato, calidad y expresión de la
pieza, estamos frente a una de las figuras pre-

hispánicas del periodo preclásico temprano
más importantes de la antigua Mesoamérica.

Se trata de un relieve de piedra de 1.8 met-
ros de altura por 1.5 metros de ancho, con un
peso cercano a los mil kilos. Una tonelada.
Sobre la antigüedad de la pieza hay diversas
referencias. Para el INAH, es del período pre-
clásico medio (800-400 a.C.), para el museo
Metropolitano de NY, es del 800-100 a.C. y
para otros especialistas, es del año 3000 a.C.
Sea cual fuera la fecha exacta, es un relieve de
3000 a 5000 años de antigüedad. El penacho
de Moctezuma es del siglo XVI de nuestra
era, solo por tener una referencia cronológica.

¿Cómo fue que una pieza de estas dimen-
siones fue sustraída ilegalmente del país? ¿En
qué momento? Se presume que fue desmonta-
da en los años 50 por personas de la localidad,
y transportada por tierra hasta la frontera
norte. Supongo que el paso de la aduana, así
como por tantos municipios no despertó
ninguna sospecha para ninguna autoridad.
Seguramente fue un escándalo silencioso
cuando se supo del hurto, pero las alarmas y
primeras acciones se iniciaron cuando el
museo Metropolitano de NY, presentó en los
años 1970 y 1971, con bombo y platillo la
exhibición, Before Cortés, Sculpture of
Middle America, en donde aparece el relieve
el Monstruo de la Tierra, también conocido
como Monumento 9.

Durante los años 2004 a 2008, el gobierno
de México intentó recuperarla de nuevo, pero

en junio del 2022, por instrucciones del can-
ciller Ebrard, a través de la Consultoría
Jurídica de la SRE, se le solicitó al Consulado
de NY iniciar acciones legales con el nuevo
mecanismo que hemos implementado para la
recuperación exitosa de otros importantes
bienes artísticoculturales, que son patrimonio
de la nación.

De esta manera, presentamos la denuncia
respectiva ante la Fiscalía de NY, ante la ofic-
ina del coronel Bogdanos, quien nos comentó
lo difícil del caso, si es que no acreditábamos
alguna referencia que diera cuenta de que for-
malmente el monumento 9, fue sustraído ile-
galmente. Las referencias de la estela eran de
la literatura especializada de los EUA, en
especial un artículo de 1968 del arqueólogo
David Grove. Nada más.

Con información adicional que fuimos
recabando, presentamos nuevos documentos
para conformar una mejor defensa del bien
reclamado. Esto amplió el espectro de la
denuncia. En menos de 8 meses se logró
encontrar el relieve olmeca e iniciar las
acciones de restitución y repatriación al lugar
del que nunca debió de haber salido.

El Monstruo de la Tierra volverá a su lugar
de origen para que lo valoremos, cuidemos y
preservemos, tal como en la cosmovisión
olmeca fue pensado, en el antepaso hacia el
inframundo.

Twitter: @Jorge_IslasLo

sábado 8 de abril del  2023

Brozos

La recuperación de la pieza olmeca

Luis Herrera-Lasso

Jorge Islas
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Ciudad de México/El Universal.-    

Este viernes comenzó la repatriación

de los cuerpos de los migrantes falleci-

dos en el incendio de la Estación

Migratoria de Ciudad Juárez, Chihuahua,

ocurrido hace dos semanas.

La Secretaría de Seguridad y

Protección Ciudadana (SSPC) informó

que llegó el cuerpo de una persona a la

capital colombiana, y otros siete de

migrantes originarios de El Salvador

están en traslado terrestre, con acom-

pañamiento de la Guardia Nacional.

La dependencia señaló que 11 cuerpos

de migrantes originarios de Guatemala

fueron identificados y se tiene programa-

do su traslado aéreo para la próxima

semana, conforme a lo establecido por el

gobierno de ese país, la Secretaría de

Relaciones Exteriores (SRE) y el

Instituto Nacional de Migración (INM).

Ciudad de México/El Universal.-

El diputado Jorge Triana Tena, del

PAN, presentó una iniciativa que

plantea reformar la Ley de Armas de

Fuego con el propósito de permitir el

uso de armas o instrumentos de defen-

sa personal no letales para su uso en

legítima defensa.

El objetivo es permitir que todo ciu-

dadano pueda contar con estos medios

para proteger sus bienes y su integridad

física; y la Secretaría de la Defensa

Nacional (Sedena) sería la encargada

de crear un catálogo sobre el tipo de

armas no letales para uso cotidiano.

Las armas no letales son aquellas

diseñadas para neutralizar a un adver-

sario sin causarle la muerte y entre

éstas se encuentran el gas pimienta y

las pistolas de descarga eléctrica.

"El objetivo es permitir la defensa

personal de cada mujer y cada hombre

de nuestro país. Es importante que los

ciudadanos, especialmente las mujeres,

tengan derecho de defenderse", señaló.

Actualmente, el artículo 11 de la

Ley de Armas de Fuego establece que

los gases y sustancias químicas son de

aplicación exclusivamente militar, pero

no especifica de qué tipo; mientras que

los llamados tasers no son menciona-

dos.

El legislador detalló que la portación

de armas con características no letales

tiene como objetivo la autodefensa y

no utilizarse para otros fines, como la

comisión de delitos. "Quienes deberán

de preocuparse son los delincuentes y

no la posible víctima", dijo.

"En este sentido, sin llegar al

extremo permitido sobre el uso de las

armas de fuego en nuestro país, y con-

forme a la respectiva legislación

reglamentaria, la presente iniciativa

fundamenta su origen en la protección

y seguridad de los ciudadanos en sus

bienes y en sus personas", expuso.

Explicó que aumentó el uso de

armas de fuego en todo el país, ya que

había en circulación 9 mil 209 en 2015

y subió a 19 mil 367 para 2021, de

acuerdo con los datos del Secretariado

Ejecutivo del Sistema Nacional de

Seguridad Pública.

Dijo que resulta conveniente dar

herramientas de defensa personal a las

mujeres, porque se ha elevado el

número de feminicidios en el país.

Ciudad de México/El Universal.-

El Instituto Nacional Electoral
(INE) aclaró que la consejera presiden-
ta, Guadalupe Taddei, no tiene cuenta
oficial de Twitter ni redes sociales, ante
algunos perfiles que han surgido en los
últimos días.

El INE preciso que los mensajes y
posicionamientos de la consejera pres-
identa dirigidos a quienes siguen estos
medios de comunicación, serán difun-
didos a través las cuentas del Instituto.

La consejera presidenta del INE
rindió protesta el pasado 3 de abril, por
el periodo 2023-2032.

Guadalupe Taddei Zavala tiene más
de 20 años de experiencia en materia
electoral. En su último cargo se desem-

peñó como presidenta del Organismo
Público Local Electoral de Sonora.

La consejera presidenta del INE,
Guadalupe Taddei tiene 23 años de
experiencia en el ámbito electoral.

Ingresó al entonces Instituto Federal
Electoral (IFE) en 1992, y después se
desempeñó como directora del Centro
Regional de Aguascalientes y del
Sistema Nacional de Consulta
Electoral.

De 2003 a 2014 fue vocal estatal del
Registro Federal de Electores de la
Junta Local Ejecutiva del Estado de
Sonora.

Finalmente, en octubre de 2014 fue
elegida como presidenta del Instituto
Estatal Electoral.

Ciudad de México/El Universal.-

Para fortalecer las medidas de
seguridad que permitan garantizar la
paz, la estabilidad y el respeto equitati-
vo en los próximos procesos elec-
torales de Guatemala, el Instituto
Politécnico Nacional (IPN) producirá
tinta indeleble, informó el director gen-
eral de esa casa de estudios, Arturo
Reyes Sandoval.

La innovación del Politécnico no
causa daño alguno en la zona donde se
aplica; el tiempo de secado es de 15 a
20 segundos, tiene duración de alrede-
dor de 12 horas y se elimina con la
descamación normal de la piel.

Durante la firma de un convenio
entre el IPN y el Tribunal Supremo
Electoral de Guatemala, el titular del
Politécnico afirmó que esta casa de
estudios continúa fortaleciendo lazos
de amistad, solidaridad y cooperación,
como parte de las acciones de interna-
cionalización que impulsa el Instituto.

Recordó que desde el proceso elec-
toral de 1994, la vida democrática de
los mexicanos se fortaleció gracias al
desarrollo de la tinta de seguridad o
tinta indeleble, creada por el investi-
gador de la Escuela Nacional de
Ciencias Biológicas (ENCB), Filiberto
Vázquez Dávila.

"Seguiremos escribiendo una histo-
ria conjunta con la firma del convenio
(con el Tribunal Supremo Electoral de
Guatemala) para la producción de tinta
indeleble, cuya importancia es
innegable para garantizar a la
población que su palabra, expresada en
un voto, sea escuchada y tomada en
cuenta", dijo.

El secretario general del Tribunal
Supremo Electoral de Guatemala,

Mario Alexander Velázquez Pérez,
agradeció el apoyo del IPN por la pro-
ducción de la tinta indeleble, de la cual
recibió una cantidad simbólica de apli-
cadores durante la firma del convenio.

IPN REALIZA LA TINTA 

CONTRA TRAMPAS PARA

LOS COMICIOS

Hacer trampa en la vida o en la
escuela es inaceptable y ese principio
es el que Filiberto Vázquez Dávila,
investigador del Instituto Politécnico
Nacional (IPN), aplica para el diseño y
la elaboración de una de las herramien-
tas necesarias para garantizar que los
comicios electorales de todo el país se
lleven a cabo con seguridad y certeza:
el pigmento indeleble.

El académico ha dado clases por
más de 50 años en el Politécnico y a lo
largo de su trayectoria como investi-
gador ha recibido, entre otros
reconocimientos, el Premio Nacional

de Ciencias y Artes, por inventos como
la tinta indeleble (2001) que se utiliza
en los procesos electorales de todo el
país desde hace 23 años.

"Procuro que mis alumnos no me
hagan trampa, no lo hacen porque me
los ajusticio. Hacer trampa es sacar
ventaja ilícita. Ha permeado positiva-
mente en mi vida, nos hemos dedicado
por más de 20 años a hacer esto y es
prácticamente a lo que me dedico.
Desafortunadamente, no todo el mundo
vota", contó en una entrevista.

Serán más de 30 mil litros de pig-
mento que elaborará en los talleres de
la Escuela Nacional de Ciencias
Biológicas del Politécnico y se dis-
tribuirán para ser utilizados mediante
315 mil aplicadores de plástico que lle-
garán a todo el país, para garantizar que
87.8 millones de mexicanos voten una
sola vez en las elecciones presiden-
ciales de julio próximo.

Ciudad de México/El Universal.-

El Senado de la República actualizó
en días recientes la Ley Federal del
Trabajo para garantizar que las empre-
sas con más de 20 empleados contraten
un 5 por ciento de personas adultas
mayores, con la finalidad de asegurar-
les una vejez productiva y su inclusión
en la economía nacional, destacó el
senador Ricardo Monreal.

En un mensaje transmitido a través
de sus redes sociales, resaltó que
además de recibir apoyos gubernamen-
tales, las y los integrantes de ese sector
social podrán ser parte importante y
reconocida del sector productivo del
país.

Expresó su confianza que las refor-
mas y adiciones a los artículos 132 y
133 de la citada legislación reglamen-
taria, serán ratificadas por la Cámara
de Diputados, y de esa forma garanti-
zar a nuestros adultos mayores una
vejez productiva y su seguridad
económica.

El senador Monreal recordó que en
la reforma a la fracción XV Bis del
artículo 132 del ordenamiento se
establece que las empresas deben

"implementar las acciones y programas
necesarios con el propósito de pro-
mover empleos y trabajos remunerados
a las personas adultas mayores".

Agregó que ello será con el fin de
poderlas contratar conforme a su ofi-
cio, profesión, o habilidad, sin más
restricción que alguna limitación física
o mental que así lo declare una autori-
dad médica o legal correspondiente.

En el caso del artículo 133, dijo, se
advierte que la contratación de per-
sonas adultas mayores no podrá ser
menor al 5 por ciento de la fuerza lab-
oral de la empresa.

"La disposición aplica para las
empresas que cuenten con una planta
laboral de 20 personas trabajadoras en
adelante", apuntó el político zacate-
cano.

En la exposición de motivos de la
propuesta se reconoce que la falta de
recursos económicos y de prestaciones
laborales hacen que muchos inte-
grantes de ese sector social sigan inser-
tos en el mercado de trabajo a edades
cada vez más avanzadas, toda vez que
cumplir 60 años o más no significa que
se retiren o dejen de realizar algún tra-
bajo para su sustento.

Comienza 
repatriación 
de cuerpos

Llegó el cuerpo de una persona a la capital colombiana, y otros siete de
migrantes originarios de El Salvador están en traslado terrestre

Aclaran que Guadalupe 
Taddei no tiene Twitter

Guadalupe Taddei, no tiene cuenta oficial de Twitter ni redes sociales, ante
algunos perfiles que han surgido 

Buscan legalizar armas no letales

Las armas no letales son aquellas diseñadas para neutralizar a un adver-
sario sin causarle la muerte y entre éstas se encuentran el gas pimienta y las
pistolas de descarga eléctrica.

Destacan reforma que garantiza 
contratación de adultos mayores

Ricardo Monreal

Producirá el IPN tinta indeleble
para elecciones de Guatemala

La innovación del Politécnico no causa daño alguno en la zona donde se
aplica
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Ciudad de México/El Universal.-
La jefa de Gobierno, Claudia

Sheinbaum, dijo que hasta el momento
no se tiene reporte de que el incendio
registrado en la Central de Abasto
(Ceda) tenga algún reporte relacionado
con extorsiones: "No hay hasta el
momento ningún reporte de extor-
siones en la Central de Abasto, de todas
maneras, se va a investigar para ver si
hay algún tipo de delito aquí (...) hasta
el momento no creemos que haya sido
un tema de extorsión", indicó.

Destacó que desde la instalación del
C2 en el sitio "han sido dos, tres homi-
cidios en tres años, cuando antes eran
semanales".

Sheinbaum Pardo realizó este
viernes un recorrido de supervisión en
la zona de envases vacíos que la noche
del jueves 6 de abril se incendió en
Iztapalapa.

Durante la conflagración, que duró
cerca de seis horas, se quemaron 356
negocios donde se almacenaban
toneladas de madera, huacales y cartón
para reciclaje. Hasta este viernes por la
mañana, el Heroico Cuerpo de
Bomberos aún realizaba remoción de
escombros y enfriamiento.

Precisó que dos bomberos fueron
atendidos por inhalación de humo y
cuatro civiles por crisis nerviosa: "Para
garantizar la seguridad, 10 empleados
fueron evacuados; algunos vehículos
resultaron calcinados; en las gasolin-
eras y gaseras ubicadas alrededor no se
registró ningún daño", detalló.

ACUERDOS
Más tarde, locatarios afectados se

reunieron con el secretario de
Desarrollo Económico, Fadlala
Akabani, y la coordinadora general de
la Ceda, Marcela Villegas, donde se
acordó integrar una comisión de
seguimiento y la reubicación de
locatarios.

"La reubicación de los comerciantes
se hará en los terrenos de Caleta, en la
periferia de la Ceda; el área contará
con todos los servicios para garantizar
las condiciones adecuadas", informó el
Gobierno capitalino.

Sheinbaum estuvo acompañada por
la alcaldesa de Iztapalapa, Clara Bru-
gada; el jefe de Bomberos, Manuel
Pérez Cova, así como los secretarios de
Desarrollo Económico, Fadlala Akaba-
ni, y de Gestión Integral de Riesgos y
Protección Civil, Myriam Urzúa.

Villa del Carbón, Méx
./El Universal.-                                    
La maestra Delfina Gómez, candida-

ta de Morena, PT y PVEM a gober-

nadora del Estado de México, recibió a

exlíderes de Movimiento Ciudadano

durante su visita al municipio de Villa

del Carbón.

"En este proyecto hay muchas ganas

de trabajar y buena voluntad para ben-

eficiar al pueblo mexiquense", sostuvo

la maestra Delfina Gómez, candidata a

gobernadora del Estado de México por

la candidatura común "Juntos Hacemos

Historia en el Estado de México", con-

formada por Morena, PT y PVEM.

"En este proyecto cabemos todos y

juntos vamos a ganar", señaló la maes-

tra Delfina Gómez al respecto de la

adhesión y en Morena tenemos una

militancia, unión y una organización

que admiro y respeto, así que me emo-

ciona mucho que las y los compañeros

de Movimiento Ciudadano también se

sumen a este esfuerzo por el cambio

que ya merece nuestro estado", dijo.

Delfina Gómez resaltó también que

la unidad que existe entre Morena, el

Partido del Trabajo (PT) y el Partido

Verde (PVEM), pues juntos consoli-

daron el plan de Gobierno del Bienestar

2023-2029, denominado "Propuestas

de Cambio" que incluye Primer

Empleo para Jóvenes, Mujeres de

Bienestar, Seguridad y Cero

Corrupción, transporte público y agua

para todos, con el que trazan una ruta

hacia el bienestar que tanto necesitan

18 millones de mexiquenses que habi-

tan el Estado de México.

La maestra Delfina Gómez pidió a

militantes, simpatizantes y a la ciu-

dadanía en general a sumarse a este

proyecto por el cambio en el Estado de

México "saliendo a las calles a tocar,

no sólo puertas, sino también cora-

zones y conciencias. Ya nos toca tener

un gobierno diferente, más humano, un

gobierno que administre mejor los

recursos, o un gobierno que sea más

justo, en especial, para los más necesi-

tados".

Toluca, Méx.,/El Universal.-             

La candidata de la coalición Va por
el Estado de México, Alejandra del
Moral Vela resaltó que está lista para
continuar construyendo puentes de
reconciliación, para seguir forjando un
futuro lleno de unidad para todas y
todos los mexiquenses.

La candidata de la coalición "Va por
el Estado de México" sostuvo que este
no es momento de división, "ni de
recriminarnos por el pasado", es
momento de hacer equipo y mirar
hacia adelante.

Afirmó que el próximo 4 de junio
comenzará un nuevo momento para el
Estado de México, que privilegiará la
inclusión, el desarrollo de la entidad y
el bienestar de las familias mex-
iquenses. A través de un video que

compartió en redes sociales, comentó
que, tras registrar un "gran arranque de
campaña", estos días que son para
compartir en familia, también repre-
sentan un tiempo de reflexión sobre los
grandes retos que se tienen en la enti-
dad.

"Como mexiquenses enfrentamos
una decisión crucial que no solo va a
afectar nuestro presente, sino también
el futuro de todo México y es impor-
tante recordar que, en momentos como
este, nuestra fuerza radica en la
unión", expresó.

Expuso que también está en juego
la capacidad de resolver los problemas
del Estado de México, porque entre
más grandes sean los retos que
enfrentamos, "mayor es la necesidad
de superarlos juntos, como la gran
familia mexiquense que somos".

Ciudad de México/El Universal.-
Elementos federales y de la Fiscalía

General de Justicia del Estado de

México cumplimentaron una orden de

aprehensión contra Gerardo "N", alias

"El Z" o "El Liverpool", acusado de

homicidio.

Integrante de un grupo criminal, "El

Z" o "El Liverpool" fue detenido en un

inicio en el municipio de Ecatepec por

los delitos de encubrimiento por

receptación, así como por portación,

tráfico y acopio de armas.

Sin embargo, al rendir su

declaración ante el Ministerio Público

dijo que en un domicilio ubicado en el

Fraccionamiento Arbolada Los Sauces

II, en Zumpango, se encontraban enter-

rados los cuerpos de tres hombres.

De acuerdo con la Secretaría de

Seguridad y Protección Ciudadana

(SSPC), Gerardo "N" mencionó que un

cuerpo estaba en la parte frontal de la

casa y otros dos atrás, por lo que

policías de investigación, peritos de

distintas especialidades, agentes del

ministerio público de la Fiscalía del

Estado de México, así como personal

de la Secretaría de Seguridad y de la

Coordinación Nacional Antihomicidio

acudieron al lugar.

La dependencia informó que "El Z"

operaba la venta de drogas, secuestro,

extorsión, robo de vehículo y otros

delitos en los municipios mexiquenses

de Zumpango, Tecámac, Huehuetoca,

Tepotzotlán, parte de Cuautitlán Izcalli,

Atizapán y Nicolás Romero; así como

en Tizayuca, Hidalgo.

Era apoyado por al menos 100 per-

sonas, entre ellas, "El Diablo", "El Pi-

ña", "Karen", "El Nacho", "El Gordo" y

Aide "La Güera", por lo que era con-

siderado un generador de violencia en

esa zona del Estado de México.

La SSPC señaló que se le relaciona

con ocho asesinatos en Ecatepec,

Zumpango, Tultitlán y Tizayuca, y en

más de 25 carpetas de investigación

iniciadas en la FGJEM por homicidio.

Quedó preso en el Centro de

Readaptación Social "Dr. Sergio García

Ramírez", conocido como el penal de

Chiconautla, en Ecatepec.

Ciudad de México/El Universal.-  
La alcaldesa de Iztapalapa, Clara

Brugada informó que en cuatro días de

la 180 representación de la Semana

Santa asistieron 2 millones 152 mil

personas. "Se rompió récord de asisten-

cia. Hoy se desbordó la población de

Iztapalapa y es la mayor afluencia

histórica".

Indicó que tan solo este Viernes

Santo acudió un total de un millón 500

mil personas. Y el Jueves Santo más de

550 mil personas.

NO HUBO INCIDENTES
La edil puntualizó que desde el

Domingo de Ramos a este Viernes

Santo no se presentó ningún incidente

grave, por lo que hay saldo blanco en

las actividades.

En conferencia de prensa, Clara

Brugada resaltó que se efectuó la 180

representación en un ambiente de paz y

seguridad. "Reafirmamos con el com-

promiso de este patrimonio cultural

que es de todos los mexicanos. El

pueblo de Iztapalapa se levanta como

depositario de un patrimonio cultural

que hoy se reúne", sostuvo.

Agregó que después de tres años, la

Pasión de Cristo se efectuó sin limita-

ciones después de la pandemia de

Covid19, "felicitar a la gente y organi-

zadores por regresar esta tradición de

Iztapalapa".

Puntualizó que este Viernes Santo

participaron 2 mil 53 policías, 370

vehículos y 14 grúas para garantizar

seguridad de las personas.

El presidente del Comité

Organizador de Semana Santa, Alfonso

Reyes reconoció la asistencia de la

gente a las actividades de este año, que

sobresalió por la salida a las calles del

Señor de la Cuevita, quien cumple 300

año en Iztapalapa.

Actor Dimas sufre golpe de calor

También informaron que el actor

que escenificó Dimas se encuentra

estable. Durante el trayecto del viacru-

cis, explicaron, sufrió una descompen-

sación por el calor.

La secretaria de Salud, Oliva López

Arellano subrayó que se brindó aten-

ción médica sin mayor complicación.

PASIÓN DE CRISTO 
LLEGA A PENALES

Jesús fue crucificado frente a una

torre de seguridad en uno de los patios

del Reclusorio Oriente.

En el fondo de los pasillos del dor-

mitorio 5, los reos se amurallaban

sobre las rejas, enganchando los dedos

sobre el metal, reían, gritaban:

"¡Crucifíquenlo!".

"Para los 14 del pasillo, nada más

que no griten", se escuchaba sobre los

radios de los custodios que resguarda-

ban la procesión.

Los rostros eran duros en los per-

sonajes, el ceño siempre estaba frunci-

do, a la distancia los 86 participantes

del viacrucis veían a sus familiares,

quienes fueron espectadores, cargando

las bolsas con la comida que después

probarían.

Las madres, las esposas, las hijas

procuraban que los participantes no se

deshidrataran bajo un sol que

sobrepasaba los muros blancos, las

rejas con alambre de púas.

Para cada una de las personas pri-

vadas de la libertad que participaron en

la escenificación de la Pasión de Cristo

fue redimir lo que hicieron y por lo que

están pagando.

Joshua o La Chabela, cómo le dicen

sus compañeros, dijo que estuvo en el

lugar equivocado a la hora equivocada

y ahora está presa. Personificó a María

Magdalena, como integrante de la

comunidad LGBTTTI, pero cuando se

vaya del Oriente, "saldré como Juan

Gabriel".

Adán, quien lleva 29 de 31 años de

condena, decidió representar a Satanás

porque "he actuado contrario a una

religión". Además, dijo, este personaje

le ayudó a contestar muchas dudas que

tenía.

José, quien interpretó a Judas, lleva

12 años en el Oriente, él optó por este

personaje porque "lleva un peso enci-

ma".

Cae "El Z", se le vincula con ocho homicidios

Al rendir su declaración dijo que en un domicilio ubicado en Zumpango, se
encontraban enterrados los cuerpos de tres hombres.

En este proyecto cabemos 
todos: Delfina Gómez

Nuestra fuerza radica 
en la unión: Del Moral

Este no es momento de división, "ni de recriminarnos por el pasado"

Recibió a exlíderes de Movimiento Ciudadano durante su visita al municipio
de Villa del Carbón.

Desbordan su fe en Iztapalapa

En cuatro días de la 180 representación de la Semana Santa asistieron 2 mi-
llones 152 mil personas.

Sin reporte de extorsión
en incendio: Sheinbaum

Sheinbaum Pardo realizó este viernes un recorrido de supervisión en la
zona de envases vacíos 
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El dato del día

7 de abril de 2023

18.3323
17.80 18.78

19.99

0.13981 0.13985

53,498.39

1.27% menos

Baja

18 centavos más

14 centavos más

0.00208 más

33,485.29

0.01% más

11.30 11.19

198.77

20.00

Sube292.36

En plena Cuaresma, el atún y la sardina en lata
tuvieron la mayor baja de precio de los últimos
dos años y medio.
Ambos productos fueron incluidos en el plan
contra la inflación lanzado por el gobierno y un
grupo de empresarios en mayo de 2022.

Ciudad de México / El Universal                          
En uno de los más “emblemáticos” escánda-
los de corrupción empresarial del siglo XXI
en Colombia, la filial en ese país de Cemex,
principal cementera de México y una de las
más importantes del mundo, ganó un prolon-
gado pleito judicial de siete años luego de
que un juzgado colombiano condenó antea-
yer a prisión a dos prófugos internacionales
por la venta irregular de terrenos para edi-
ficar una gigantesca planta de cemento.

Los colombianos Édgar Ramírez Martí-
nez, exvicepresidente de Planeación de Ce-
mex Colombia, y Eugenio Correa Díaz, ejec-
utivo de C.I. Calizas y Minerales, de Co-
lombia, y firma que vendió las tierras en
unos 20 millones de dólares, fueron sentenci-
ados por el Juzgado Quinto Penal Especia-
lizado de Bogotá a 15 años y un mes y a 20
años de cárcel, respectivamente.

“Este es uno de los casos más emblemáti-
cos de la historia reciente de Colombia en
materia de corrupción empresarial”, aseguró
el abogado Jaime Granados, defensor de

Cemex Colombia, en una audiencia que se
efectuó anteayer para la lectura del veredicto.
Al amparo de su cargo relevante en Cemex
Colombia, Ramírez “se aprovechó (…) de la
confianza” de sus compañeros, superiores y
accionistas, dio un “pésimo ejemplo”, “lo
que hizo fue lucrarse” y “no cumplió con sus
deberes”, adujo.

Las órdenes de prisión preventiva contra
Ramírez y Correa tampoco se pudieron “ma-
terializar” por su fuga aparentemente a
Estados Unidos, narró.

Por denuncias de Cemex, la Fiscalía Ge-
neral de Colombia abrió el proceso en 2016
y acusó a Ramírez y a Correa de enriquec-
imiento ilícito de particulares y falsedad en
documento privado en concurso homogéneo
y sucesivo. A Correa, como intermediario, lo
responsabilizó de lavado de activos y a Ra-
mírez de administración desleal agravada.

La Fiscalía aseguró que la minera vendió
a la cementera unos terrenos en el norocci-
dental departamento (estado) de Antioquia,
cuya venta estaba prohibida por un conflicto

de lavado de activos contra su propietario.
La operación fue ilícita porque el Estado

colombiano sometió las tierras a extinción de
dominio luego de que su dueño, el colom-
biano José Adémar Moncada Moncada, alias
Chatarrero, fue declarado culpable de lavado
de activos en un desfalco a la Dirección de
Impuestos y Aduanas de Colombia, según la
Fiscalía. Moncada fue asesinado por sicarios
en 2016.

Fuentes judiciales dijeron que el negocio
pudo tener repercusiones bursátiles externas,
porque comprar lotes con impedimento de
venta significó alterar estados financieros,
ocultar hechos a las bolsas de valores de
Colombia, México y EU, porque Cemex
cotiza en esos mercados públicos, y realizar
pagos indebidos a alcaldes y concejales
colombianos.

Con la meta de edificar una planta ce-
mentera aledaña a una mina de cal y producir
más de un millón de toneladas de cemento al
año, la operación se convirtió en una de las
de mayor envergadura.

Ciudad de México / El Universal                         

El Credit Suisse, el segundo banco más grande de
Suiza después del UBS, con más de 160 años de
existencia y presencia en 50 países, se desplomó,
debido a lo cual el UBS, precisamente, se vio
obligado a rescatarlo para evitar que el mercado
financiero internacional, de por sí ya apanicado
por la quiebra del Silicon Valley Bank y el Sig-
nature Bank en Estados Unidos, sufriera una
debacle.

Depositario del patrimonio de muchos de los
clientes más ricos del planeta, el Credit Suisse
venía acarreando no pocos problemas desde hacía
tiempo: en 2021, a consecuencia de una mala
gestión, sufrió pérdidas por mil 650 millones de
francos suizos y, a mediados de 2022, el Tribunal
Penal Federal de Suiza lo declaró culpable de
lavar millones de dólares procedentes del tráfico
de drogas de la mafia búlgara.

“Por si fuera poco, el año pasado también
perdió depósitos por 173 mil millones de dólares,
por lo que sus activos disminuyeron en 35%”, in-
dica Arturo Huerta González, profesor de Pos-
grado de la Facultad de Economía de la Uni-ver-
sidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

Regulación bancaria
Se ha dicho que es necesario regular el sistema

bancario, pero los grandes bancos se las ingenian
para evadir cualquier regulación que se les ponga,
y el proceso en el que entran al rescate de los ban-
cos que quiebran lleva a una mayor concentración
bancaria.

Al respecto, el profesor universitario señala:
“Si absorbe finalmente al Credit Suisse, el UBS se
convertirá en el principal banco de manejo de
grandes fortunas del mundo, y vayan ustedes a

saber quién lo regulará, quién lo fiscalizará
entonces. Se afirma que los grandes bancos están
en condiciones de absorber a los bancos
regionales que, por ejemplo, quiebran en Estados
Unidos, pero esto lleva a una mayor central-
ización del capital y a un crecimiento incontenible
de aquéllos. Por otro lado, no hay que olvidar que
la crisis financiera de 2008 fue ocasionada por los
grandes bancos que especularon y evadieron las
prácticas de regulación”.

Desde hace años, el economista inglés Martin
Wolf propone desaparecer la banca comercial

porque especula y conduce a crisis económicas
recurrentes, y porque no otorga créditos al sector
productivo, pues sus recursos pululan dentro del
mismo sector financiero especulativo, cuando la
riqueza no se genera en el ámbito financiero, sino
en el productivo.

Asimismo, Wolf ha manifestado que los bancos
centrales deben configurarse como banca de
desarrollo para otorgar créditos a las empresas
productivas, ya que éstas no son sujetas de crédi-
tos por parte del sistema bancario.

“Los bancos ganan por los créditos que otorgan

al consumo y a los estados y municipios, y por la
propia especulación que llevan a cabo, pero no
otorgan créditos significativos al sector producti-
vo. De ahí el bajo crecimiento económico que ha
habido en Estados Unidos y América Latina desde
la década de los años 80 del siglo pasado hasta la
fecha. Así, el problema es que los bancos cen-
trales y los gobiernos entran al rescate de los ban-
cos que quiebran, o sea, de los mercados de capi-
tales, para que las acciones de estos bancos fraud-
ulentos se valoricen, pero no entran al rescate del
sector productivo, de los desempleados. De este
modo, siguen las mismas prácticas de siempre y
no se instrumenta el mecanismo de regulación de
los bancos. En todo caso, si los bancos centrales y
los gobiernos rescatan a los bancos, éstos deberían
ser de su propiedad para refuncionalizarlos en
favor del crecimiento productivo y el empleo”,
agrega Huerta González.

Silicon Valley Bank
Hace poco más de dos semanas, el Silicon

Valley Bank, un banco con sede en Santa Clara,
California, Estados Unidos, que otorgaba créditos
a empresas tecnológicas, pero sobre todo présta-
mos a nuevos proyectos de emprendimiento, se
declaró en quiebra, con lo cual puso a temblar al
sistema financiero internacional.

¿Cuáles fueron las razones por las que ocurrió
esto? El profesor universitario explica: “Como
muchos bancos, el Silicon Valley Bank tenía
activos de largo plazo, o sea, compró deuda
gubernamental de largo plazo. Pero el aumento de
las tasas de interés dictado por los bancos cen-
trales —sobre todo por el de Estados Unidos—,
para controlar la inflación, hizo que esos activos
de largo plazo se desvalorizaran”.

Ciudad de México / El Universal                     
Llega abril y es el último llamado para es-
tar en paz con el fisco, aunque en este caso
se trata de la declaración anual que deben
presentar únicamente las personas físicas
ante el Servicio de Administración Tribu-
taria (SAT).

En México, explica Juan Luis Ordaz,
director de Educación Financiera de Citi-
Banamex, existen tres clases de impuestos:
los federales, como el IVA; los estatales,
cuyo ejemplo más reconocido es el de la
tenencia vehicular, y los municipales, co-
mo es el caso del pago de predial.

Ubicado entre los gravámenes federales
está el Impuesto Sobre la Renta (ISR), que

es uno de los que se pagarán toda la vida,
pero en este caso, cada año el contr-
ibuyente debe presentar su declaración. En
este año se presenta el del ejercicio 2022, y
su fecha límite es el próximo 2 de mayo,
pues al caer el 30 de abril en día inhábil
(domingo), se recorre al siguiente día há-
bil.

Presentarla en tiempo y forma es la
mejor opción para evitar que las multas del
SAT dañen tus finanzas personales.

“Si perteneces al Régimen de Servicios
Profesionales, emites comprobantes de
honorarios, tienes una actividad empresar-
ial, cobras rentas y recibes intereses o div-
idendos, estás obligado a declarar.

Evitan debacle bancaria mundial 

Comienza abril en paz
con tu situación fiscal

Gana Cemex pleito por venta de terrenos en Colombia

UBS se vio obligado a rescatar al Credit Suisse, el segundo banco más grande de Suiza, para
evitar que el mercado financiero internacional colapsara.

Cunpla cuanto antes con esta obligación.

Pierde AL
atractivo
para la IE

Ciudad de México / El Universal                   
Canadá, Reino Unido y Estados Unidos
tienen mayor atractivo para las inversiones
que México y Brasil, debido a temas como
los impuestos, costos de capital, aranceles,
estabilidad política y reglas del juego, dio
a conocer el Banco Mundial.

Puso de manifiesto que las compañías
de asesoramiento empresarial que cuantifi-
can el atractivo de las inversiones recalcan
que los costos de capital, bienes raíces e
impuestos locales tienen un peso significa-
tivo.

En este sentido, los países de América
Latina y el Caribe pierden su atractivo, ad-
virtió el banco en un informe sobre el pa-
norama general para la región y las oportu-
nidades de integrarse a las cadenas glob-
ales de comercio.

Estableció que los salarios no son el ú-
nico elemento que se toma en cuenta para
colocar capital, dada la reducción de la
brecha salarial entre la región y Asia.

La institución que dirige David Malpass
mencionó que la estabilidad de las reglas
del juego, costos de transporte e in-
fraestructura general, así como la educa-
ción de la fuerza laboral y el entorno de
negocios también se consideran para inver-
tir.

El litigio se prolongó por siete años.



El Universal.-                              

Israel anunció el viernes por la
noche la movilización de policías
de reserva y refuerzos militares
tras la muerte de tres personas en
dos atentados, en medio de una
nueva escalada de tensiones en
Medio Oriente.

Un hombre murió y cinco per-
sonas resultaron heridas este
viernes en un atentado en el cen-
tro de Tel Aviv, según el último
balance de los socorristas
israelíes.

La Policía israelí indicó a la
AFP que se trató de "un atentado
terrorista contra civiles, embesti-
dos por un coche" y que "el ter-
rorista fue neutralizado".

El Magen David Adom
(MDA), equivalente israelí de la
Cruz Roja, dio parte del fallec-
imiento de un hombre, de unos 30
años, y señaló que había traslada-
do a 5 personas heridas a hospi-

tales de la zona.
"Todas las víctimas son turis-

tas", agregó, sin hacer otras preci-
siones.

El atentado se produjo durante
la noche del sabat, durante la sem-
ana de las Pascuas judías.

El primer ministro, Benjamin
Netanyahu, "dio la orden a la
Policía israelí de movilizar todas
las unidades de reserva de la
policía en las fronteras, y [al
ejército] de movilizar fuerzas
suplementarias para enfrentar los
atentados terroristas", indicó un
comunicado de su oficina.

Por la mañana, dos hermanas
israelo-británicas de 16 y 20 años
murieron y su madre resultó
gravemente herida en un atentado
en el asentamiento judío de Efrat,
en Cisjordania, un territorio ocu-
pado por Israel desde 1967.

Estos atentados se produjeron
después de los bombardeos lanza-
dos por Israel contra posiciones

del movimiento palestino Hamás
en la Franja de Gaza y en el sur de
Líbano, en respuesta al disparo de
decenas de cohetes contra el terri-
torio del Estado hebreo.

El brote de violencia se desen-
cadenó tras la irrupción de las
fuerzas israelíes el miércoles en la
mezquita Al Aqsa de Jerusalén,
tercer lugar sagrado del islam, en
plenas celebraciones del mes
musulmán del Ramadán.

Decenas de cohetes fueron lan-

zados contra Israel el jueves, y el
viernes en la madrugada el ejérci-
to israelí respondió con ataques en
Líbano y la Franja de Gaza contra
posiciones del movimiento
palestino Hamás.

El ataque en Cisjordania se
produjo pocas horas después de
que las fuerzas militares israelíes
lanzaron bombardeos sobre Gaza
y Líbano contra "infraestructuras
terroristas pertenecientes a
Hamás".
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Queda en el limbo acceso 
a la píldora abortiva en EU

Washington, EU.-                            

Luego que un juez de Texas
ordenara frenar las píldoras aborti-
vas para su venta libre, otro juez
federal en Washington ordenó el
viernes a las autoridades estadou
nidenses no hacer ningún cambio
que restrinja el acceso al medica-
mento mifepristona en 17 estados
que demandaron el tema.

Las decisiones pusieron en du-
da el acceso al método de aborto
más común del país, uno que los
científicos han aprobado para su
uso durante décadas.

El juez federal de distrito
Matthew Kacsmaryk, ordenó sus-
pender la aprobación federal de la
mifepristona bajo el argumento de
que continúa una demanda que
cuestiona su seguridad. 

El fallo es resultado de una
demanda presentada por el grupo
conservador Alliance Defending
Freedom.

Pero esa decisión se produjo
casi al mismo tiempo que el juez
federal de distrito Thomas O.

Rice, ordenó lo contrario y ordenó
a las autoridades estadounidenses
que no hicieran ningún cambio
que pudiera restringir el acceso a
la droga en al menos 17 estados
donde los demócratas deman-
daron un esfuerzo para proteger la
disponibilidad del fármaco.

El acceso al método de aborto
más utilizado en Estados Unidos

se sumió en la incertidumbre tras
ambos fallos judiciales contradic-
torios respecto a la mifepristona
que ha estado ampliamente dis-
ponible durante más de 20 años.

La droga abortiva ha sido
ampliamente utilizada en  EU
desde que obtuvo la aprobación de
la FDA y no hay precedente de
que un juez solitario anule las

decisiones médicas de la Admi-
nistración de Alimentos y Medi-
camentos. 

La mifepristona es uno de los
dos medicamentos que se usan
para el aborto con medicamentos
en los Estados Unidos, junto con
el misoprostol, que también se usa
para tratar otras afecciones médi-
cas.

Se espera que los abogados
federales que representan a la
FDA apelen rápidamente. La Casa
Blanca estaba revisando la
decisión.

Las clínicas y los médicos que
prescriben la combinación de dos
medicamentos han dicho que si la
mifepristona fuera retirada del
mercado, cambiarían a usar solo
el segundo medicamento, el miso-
prostol. 

Ese enfoque de un solo fárma-
co tiene una tasa de efectividad
levemente más baja para inter-
rumpir embarazos, pero se usa
ampliamente en países donde la
mifepristona es ilegal o no está
disponible.

Probarán en EU evaluación 
para solicitantes de asilo

Washington, EU.-                                   

El gobierno de Joe Biden pon-
drá a prueba un nuevo experi-
mento para atender las demandas
de asilo de inmigrantes mediante
el cual aquellos que ingresen de
manera ilegal, serán evaluados
por agentes de asilo mientras
estén bajo custodia y les darán
asesoría legal.

El Departamento de Segu-
ridad Nacional (o DHS) informó
que el nuevo plan iniciará con un
pequeño número de migrantes la
próxima semana. 

Las autoridades indicaron que
la prueba forma parte de los pre-
parativos para cuando expire una
norma relacionada con la pan-
demia de coronavirus que ha sus-
pendido para muchos el derecho
a pedir asilo. 

Está previsto que dicha norma
deje de aplicarse el 11 de mayo.

Si se amplía, el nuevo proceso
podría generar un cambio impor-
tante en la manera como se proce-
sa a los migrantes a su llegada a
territorio estadounidense para
solicitar asilo.

Funcionarios del DHS deta-

llaron que empezarán a trabajar
con un proveedor de servicios
jurídicos, y que representará a los
solicitantes de asilo en las investi-
gaciones iniciales, conocidos co-
mo “entrevistas de temor funda-
do”. 

El acceso a una representación
legal será fundamental para que
el plan avance. 

Las entrevistas se llevarán a
cabo en grandes instalaciones
temporales de la Oficina de Adua
nas y Protección Fronteriza
(CBP,) equipadas con líneas tele-
fónicas que se utilizarán para las
audiencias, según las autoridades.
La política de la CBP limita la
detención a 72 horas, que será el
objetivo para completar las verifi-
caciones.

En la actualidad, transcurren
unas cuatro semanas antes de que
se lleve a cabo una entrevista de
evaluación y, si alguien no cum-
ple con los requisitos, otras cuatro
o cinco semanas para que sea
transportado a su país de origen.

La nueva táctica pretende
recortar ese tiempo a menos de 72
horas.

El Universal.-                                  

En los 52 de sus 72 meses de
gobierno, el presidente Andrés
Manuel López Obrador, ató la
política exterior mexicana a la sim-
patía, complicidad, alianza, her-
mandad o sigilo con los regímenes
de Cuba, Venezuela y Nicaragua,
que representan a la izquierda radi-
cal de América Latina y el Caribe y
son los focos de mayor tensión de
la democracia interamericana.

López Obrador entró este sába-
do a los 20 meses finales de su se-
xenio como protagonista de una
controversial proyección externa
de México que privilegió el silen-
cio frente a las violaciones a los
derechos humanos en Cuba, Vene-
zuela y Nicaragua, alegando ce-
ñirse rigor al principio de no inter-
vención.

En una carta que envió el 1 de
diciembre de 2022 al presidente de
Nicaragua, Daniel Ortega, para
pedir la libertad de la entonces
presa política nicaragüense Dora
María Téllez, López Obrador des-
lizó una frase que mostró su temor
de causar el enfado del régimen de
Managua y su deseo de evitar
romper la baraja de la izquierda
radical de América Latina.

"También le expreso que en
ningún momento nos prestaríamos
a ser usados en campaña contra
Nicaragua y su gobierno, alentada
por intereses ajenos a los de nues-
tros pueblos", aclaró López Obra-
dor a Ortega.

Téllez, opositora a Ortega,
quedó libre en febrero de este año
junto a otros 221 prisioneros políti-

cos nicaragüenses cuando el régi-
men de Nicaragua decidió expul-
sarlos, desterrarlos a EU y despo-
jarles de su nacionalidad. 

Pero la nota de diciembre pasa-
do también sirvió a López Obrador
para deslegitimar la "campaña"
internacional en contra del régimen
en Nicaragua, una gestión política,
diplomática y humanitaria de los
opositores nicaragüenses, Estados
Unidos, la Organización de Esta-
dos Americanos (OEA) y la Unión
Europea (UE) para tratar de obligar
a Ortega a buscar una salida nego-
ciada a la crisis democrática de esa
nación.

"La función de una política
exterior es defender los intereses
permanentes de un Estado en el
exterior, como lo hizo histórica-
mente la prestigiosa diplomacia
profesional de México" antes de
López Obrador, recordó el aboga-
do, diplomático y consultor inter-
nacional boliviano Jaime Aparicio,
exembajador de Bolivia en la
OEA.

"López Obrador ha desva-
lorizado los principios y la calidad
intelectual de su doctrina exterior,
priorizando los aspectos ideológi-
cos a los intereses de México,
aliando a su gobierno y a su políti-
ca exterior con los populismos
autoritarios más descalificados de
la región", declaró Aparicio a EL
UNIVERSAL.

"Esas alianzas no les sirven a
los mexicanos y, más allá de dis-
cursos y demagogia, no con-
tribuyen a solucionar los proble-
mas estructurales de la sociedad
mexicana. México ha perdido su

prestigio y su seriedad interna-
cional", planteó.

INCÓMODA ABSTENCIÓN
Cuando la OEA aprobó en

noviembre de 2021 calificar de
ilegítimos los comicios de ese mes
en los que Ortega se reeligió,
México se negó a sumarse a la
mayoría y se abstuvo.

"Ortega es indefendible hasta
bajo los parámetros de López
Obrador. Pero [el presidente mexi-
cano] no cree que deba hacer más
que guardar silencio", aseguró el
abogado nicaragüense Eliseo
Núñez, exdiputado opositor, asila-
do en Costa Rica y uno de los 94
nicaragüenses despojados por
Ortega de su nacionalidad en
febrero de este año.

"Dirigentes como López
Obrador tienen todavía la corta

visión de que ser de izquierda en
América Latina es simplemente ser
antiestadounidense. 

“Peor aún: creen que el antiim-
perialismo es una patente de corso
con la que pueden reprimir estos
regímenes a sus pueblos en nombre
de defender autodeterminación y
soberanía", dijo Núñez.

López Obrador se plegó al coro
de Nicaragua, Venezuela y Cuba
contra la OEA. En repudio al
organismo continental, Ortega de-
cidió sacar a Nicaragua de la OEA
y fustigó al foro como interven-
cionista.

VÍNCULO CON MADURO
Con el mismo alegato, el tam-

bién cuestionado presidente vene-
zolano, Nicolás Maduro, concretó
en 2019 el retiro de Venezuela de la
OEA. 

El 23 de marzo anterior, en su
conferencia de prensa matutina,
López Obrador también condenó a
la OEA al aducir que depende de
los dictados de la Casa Blanca.

"La OEA es la misma, dependi-
endo del ‘departamentito’ del De-
partamento de Estado, ayudando
en toda su politiquería que aplican
en países de América Latina, el
Caribe y de otras partes del
mundo", reprochó el gobernante en
un momento de tensión con Wa-
shington por un informe de Es-
tados Unidos que denunció severas
y profundas violaciones a los dere-
chos humanos en México”. 

En ese contexto, y en otro cues-
tionamiento al embargo económi-
co que Estados Unidos impuso en
1962 a Cuba, el Presidente pro-
clamó: "Vamos a estar siempre con
Cuba, nuestra hermana, y su

resistencia al bloqueo por 60 años
la convierte en patrimonio de la
humanidad".

En medio del repudio de oposi-
tores mexicanos, a la ceremonia del
1 de diciembre de 2018 en la que
López Obrador asumió la presiden-
cia de México acudieron dos de los
tres mandatarios que, hasta ese
momento, eran los más cuestiona-
dos de América por representar a
sistemas políticos acusados de anti-
democráticos: el cubano Miguel
Díaz-Canel y Nicolás Maduro.

En enero de 2019, México rec-
hazó plegarse a una mayoría de
gobiernos que desconoció a Ma-
duro como presidente al aducir que
se reeligió en elecciones ilegítimas.

"México no tiene necesidad de
esos amigos", afirmó el abogado,
politólogo y analista costarricense
Constantino Urcuyo, director
académico del (no estatal) Centro
de Investigación y Adiestramiento
Político Administrativo, de Costa
Rica, y catedrático universitario.

"México tiene una autonomía
propia como el gran país que es,
que no tiene necesidad de alianzas,
sino que puede hablar con su
propia voz y no necesita de alian-
zas de ningún tipo con gobiernos
que están muy ampliamente
enfrentados a los valores demo-
cráticos. No tiene necesidad de ese
tipo de aliados para que su voz se
escuche", aseveró Urcuyo a este
diario.

"¿Golpea [esa política] la ima-
gen de México? No. Golpea la
imagen de su gobierno y la imagen
de López Obrador. 

La disputa de los jueces deja en indefensión a quienes buscan
adquirir el fármaco.

México en América Latina ¿con más compañías?

Este tipo de alianzas no le sirven a los mexicanos, consideran analistas políticos.

Las demandas de asilo de migrantes se agilizarán.

El nuevo plan se hará con un pequeño grupo de migrantes.

Crece tensión en Israel
Fallecen cinco extranjeros

durante atentado en Tel Aviv

El atentado se produjo durante el sabat, en la Semana de la
Pascua Judía.
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Viven calvario usuarios del
transporte en días santos

Responde ciudadanía a consulta
para diseñar Plan Estratégico 2040

Alistan marcha a un año
del feminicidio de Debanhi

Consuelo López González                               

Un verdadero calvario es el que su-

frieron los usuarios del transporte du-

rante estos días santos al esperar por

más de una hora sus respectivas rutas

de traslado.

Y es que debido a la poca actividad

por el receso vacacional de Semana

Santa, algunas rutas urbanas disminu-

yeron sus frecuencias de paso.

Sin embargo, quienes padecieron

está acción fueron todas aquellas per-

sonas a las que sí les tocó trabajar en

días santos.

Rosendo Quiroga, usuario de la

ruta 38, señaló que por las mañanas el

camión demoró casi una hora y media

para pasar, lo cual le ocasionó que lle-

gara tarde a su trabajo.

“Es un verdadero problema. Si de

por sí en días normales tardan en

pasar, ahora imagínense en vacacio-

nes. Tardan más”, manifestó.

Quiroga dijo que al cuestionarle al

operador de la ruta urbana sobre el

porqué de la tardanza, el chofer solo

se limitó a decirle que era a causa de

que no hay operadores por los días

santos.

“ La verdad sí se tardó casi la hora

y media, y pues le preguntamos el

porqué pero entre risas nos comentó

que muchos agarraron los días sin

permiso y dejaron tirado del trabajo”,

añadió.

De acuerdo a los usuarios, las rutas

218, 38, 220, 209, 109, 108 y la 31

son las que disminuyeron su frecuen-

cia de paso causando serios proble-

mas de traslados a aquellos que no

tuvieron receso vacacional.

Ante tal situación, los usuarios pi-

dieron a las autoridades acelerar el

proceso de la reestructuración del

transporte, pues ellos son los que más

padecen el problema.

“Ya urge que pongan más camio-

nes para todas las rutas de manera pa-

reja, todos estamos batallando por la

falta de unidades”, puntualizaron.

La gente que no descansó, batalló para tomar el camión que los llevara a su trabajo o de regreso a casa.

Analiza Samuel reducir la
cuota de Anillo Periférico

Alma Torres Torres

El proceso de consulta ciudadana
para diseñar el Plan Estratégico 2040,
obtuvo una copiosa participación, ase-
guró el director del Instituto Municipal
de Planeación Urbana y Convivencia
(IMPLANc), Edgar Olaiz.

Dentro de una de las múltiples accio-
nes que lleva a cabo el Instituto para co-
nocer la opinión de los regiomontanos
de cómo quieren ver a su ciudad para el
año 2040, agradeció que la comunidad
se involucre en crear un mejor Monte-
rrey.

El Director del Instituto Municipal de
Planeación Urbana y Convivencia se-
ñaló que en las primeras dos semanas
participaron tres mil personas en la en-
cuesta, y la cifra sigue en ascenso.

“Es un proceso que nos está llevando
a discutir la visión de ciudad, la visión
de futuro que queremos las y los regio-
montanos hacia el futuro; cómo pensar
nuestra ciudad, cómo la queremos a par-
tir de nuestras realidades actuales, pero
también soñando cómo la debemos pro-
yectar hacia el futuro”, dijo.

Olaiz abrió el Foro “Metodologías de
Planeación del siglo XXI y la Nueva
Agenda Urbana”. 

Cabe destacar que el primer día se
contó con la participación de los docto-
res Roberto Sánchez Rodríguez, Inves-
tigador del Colegio de la Frontera Norte
(COLEF), y de Mario Ramón Silva, se-
cretario técnico del Gobierno de Nuevo
León.   

Mientras que el segundo foro se de-

nominó “Diagnóstico-Pronóstico para
las ciudades del Siglo XXI”, fue mode-
rado por el Doctor Ismael Aguilar, del
COLEF. 

Contó además con la exposición del
maestro Javier Garduño, líder para
América Latina y el Caribe de la Red
Global de Ciudades Resilientes; la doc-
tora Diana Maldonado Flores, investi-
gadora de la UANL; y el doctor Héctor
Rodríguez, investigador del ITESM.

Los panelistas coincidieron en la im-
portancia de la participación social en la
construcción de una ciudad sostenible.

Para Edgar Olaiz los foros servirán
para escuchar a expertos que tienen in-
formación “de última milla” para las

ciudades, y a su vez compartirla con la
comunidad. 

Olaiz informó que también se man-
tendrán abiertos diversos espacios de
diálogo hasta el mes de junio para co-
nocer las distintas realidades locales de
la ciudad.

El próximo foro denominado “Visión
de Ciudad” se llevará a cabo en el
ITESM el 21 de abril.

Recordó que de la consulta saldrán
las mejores propuestas para concretar
cuatro proyectos que son: el Plan Estra-
tégico 2040, el Plan Municipal de Des-
arrollo Urbano, el Plan de Resiliencia, y
el plan Revive el Centro, anunciado re-
cientemente.

Familiares de la joven han convocado a una serie de actividades.

Por lo pronto no se estará cobrando, pues la idea es que la gente lo conozca.

Edgar Olaiz, director del IMPLANc, agradeció a los ciudadanos su respuesta.

Consuelo López González

El gobernador Samuel García Se-

púlveda analiza con la Red Estatal de

Autopistas la reducción en la tarifa

del Anillo Periférico.

Abordado al término de su reco-

rrido por la exposición de Fuerza

Civil, el mandatario estatal adelantó

que contemplan un menor costo para

la circulación del transporte de carga.

“Todo se puede revisar. Yo estoy

analizando con REA dos cosas... un

precio que sea accesible para que toda

la carga realmente salga del circuito

de la Carretera Nacional”.

“La REA es un fideicomiso técnico

y ellos en cualquier momento pueden

proponer cambiar una tarifa o mejo-

rarla... Yo estoy puesto para ayudar

en todo”, puntualizó.

De manera adicional, dijo, se ela-

borará un reglamento para sacar la

carga pesada de la ciudad y la meta es

que sea un 70 por ciento de este tipo

de unidades.

Sin embargo, la Cámara Nacional

del Autotransporte de Carga  lo con-

sidera como “excesivamente caro”

toda vez que transitarlo puede costar

más de mil pesos.

García Sepúlveda hizo un llamado

a los transportistas a conocer la nueva

vía que por el momento, y durante dos

meses, tiene acceso gratis.

“Ahorita no estamos cobrando

(Los invitamos a) que la conozcan,

que la disfruten”, añadió.

El domingo pasado, el emecista in-

auguró la tercera y última etapa del

Periférico en su tramo de Juárez a

Montemorelos.

“Este Periférico es muy importante

porque ahora sí tenemos libre desde

aquí (Montemorelos) hasta la entrada

de Tesla. Vamos a llegar directo sin

semáforos. Toda la ciudad metropoli-

tana estará rodeada por un Periférico

de primer nivel”, agregó el mandata-

rio estatal.

Alberto Medina Espinosa

A un año del feminicidio de Debanhi

Escobar, los padres de la hoy occisa,

Mario Escobar y Dolores Basaldúa,

anunciaron que celebrarán una misa, una

guardia de honor en el Hotel Nueva Cas-

tilla y una marcha para el día 21 de abril. 

Los padres se Debanhi Escobar co-

mentaron que la Fiscalía General de la

República (FGR) mantienen abiertas las

investigaciones contra quienes se invo-

lucraron en estos hechos. 

Manifestaron que la justicia habría de

llegar en breve para ellos, pues mani-

festaron no ser felices al ya no tener a su

hija en el hogar. 

Inclusive para las actividades del día 21

de abril invitarían a familiares y amigos de

otras mujeres asesinadas o personas des-

aparecidas en la entidad como Marifer

Contreras, Yolanda Martínez o del profe-

sor Menchaca, ya que todos sufren por

una justicia nefasta en tierras regias. 

Comentaron que alistan la marcha del

21 de abril “21”, al  igual que 8M: “Desde

las cuatro de la tarde y hasta las siete de la

noche de ese día estaríamos afuera de

Hotel Nueva Castilla”. Además unos mo-

tociclistas se sumarán en caravana desde el

Centro de Monterrey rumbo a Escobedo”. 

“Ya hemos hablado con familiares y

amigos de María Fernanda y Yolanda

Martínez, además de el profe Menchaca,

porque todos tenemos algo en común:

una Fiscalía nefasta sin dar resultados”. 

“En nuestro caso, ya la FGR podría ir

contra Gustavo Adolfo Guerrero Gutié-

rrez y Griselda Núñez y los dos exencar-

gados del asunto como exministeriales y

las dos disque amigas de Debanhi”, dijo.

Inauguran Expo Fuerza Civil 2023 en Fundidora
Consuelo López González

Como una opción más para disfrutar

de este fin de semana, el gobierno del

Estado arrancó la Expo Fuerza Civil

2023-La Fuerza de Nuevo León.

En la Nave Lewis del Parque Fundi-

dora, el gobernador Samuel García Sepúl-

veda cortó el listón inaugural de la muestra

que se extenderá hasta el 9 de abril.

Vehículos tácticos, armamento, uni-

formes, simuladores, juegos y sorpresas,

son parte de lo que podrán vivir chicos

y grandes.

Acompañado de Gerardo Saúl Pa-

lacios Pámanes, el mandatario estatal

recorrió los diferentes pasillos de la

exposición.

Destacó que tan solo en el último año

se realizó una la inversión histórica de 9

mil millones de pesos en materia de se-

guridad, equipando a los efectivos con

los último en tecnología.

Asimismo, refrendó su compromiso

por mejorar los salarios y prestaciones a

sus ya 5 mil uniformados.

“Este primer año se destinaron 9

mil millones de pesos y no vamos a

dejar de hacer inversiones históricas

para adquirir este equipo, que es lo

que realmente requiere la mejor poli-

cía de México”, manifestó. 

“Viene lo mejor para Fuerza Civil,

estamos consolidando que haya más

sueldos, vamos a reclutar más personal".

En 14 stands, las familias podrán

participar en actividades como el si-

mulador de conducción de patrulla y

simulador de tiro.El gobernador dio inicio al evento que estará hasta mañana.



Fuera de toda grilla, llama poderosamente la
atención que uno de los principales temas por
los que se encuentran “divorciados” el
Gobierno estatal y los legisladores locales
salga a relucir precisamente en días santos.

Nos referimos primero que nada a lo que
viene siendo una de las demandas más recu-
rrentes de los familiares de personas desapare-
cidas que, como se sabe, viven un lago peregri-
nar por la ausencia de sus seres queridos y que
no han localizado.

Salvo aquellos que han encontrado un poco
de paz gracias al apoyo de las autoridades en
algunos casos, y otros, la mayoría según sus
afirmaciones, por su esfuerzo propio y que se
ha vuelto su bandera de lucha causando roncha.

En fin, sea como sea, que quejas y demandas
permanentes forman el enlace del eslabón que
suma un sólido contingente de rastreo y que
hoy por hoy, en sus reclamos exige la elección
del nuevo fiscal general de Justicia en Nuevo
León.

Por lo que consideran que, de esa manera, con
el nuevo titular de la Fiscalía se podría tener
mejores avances en las indagatorias, pues es de
destacar que de esa forma abrigan la esperanza
de ser atendidos y darle seguimiento a sus
casos.

El nuevo sondeo de Samuel García sobre sus
intenciones de convertirse en el presidente de
México, como lo adelantamos en este espacio,
causó roncha.

Sobre todo de aquellos que no hace mucho
escucharon con todas sus letras, que siempre
no iría a la aventura para cumplir con su man-
dato en Nuevo León.

Y que de esa manera, quieran o no, ya lo
habían descartado en base a sus afirmaciones,
pero por lo visto las ansias de novillero, quie-
ran o no, le ganan.

Por lo que aquellos que tienen su corazoncito
y esperan formar parte de las boletas de vota-
ción vuelven a replantear los escenarios electo-
rales.

De modo que, en su legítimo suspiro por
“cambiar México”, es una cuestión que el
gobernador y cualquier político pueden mante-
ner vivo. Haga sus apuestas.

A propósito, y no es por amarrar navajas, pero
una cosa sí es más que clara con por lo menos
tres casos polémicos de mujeres violentadas y
asesinadas en Nuevo León.

Se trata de los casos sin resolver de
Maríafernanda, Yolanda y Debanhi, cuyas
situaciones acapararon la atención del respeta-
ble para escalar fronteras nacionales.

Sin embargo, también hay que decirlo, ni aún
así con la escandalera a los cuatro vientos cada
uno de los temas por separado ha podido
cerrarse hasta ahora.

Por lo que sus familiares directos, de una u
otra forma así lo han hecho saber muy a pesar
de las exigencias federales, ni del propio gober-
nador Samuel García.

Y que sin querer lastimar a nadie, se podría
decir que continúan estancados por no decir en
el “olvido” pese a la exigencia viva de sus
padres que urgen respuestas.

Por lo que bien valdrá la pena mantenerse
muy atentos de ello si se toma en cuenta que los
quejosos, por separado, ya contemplan nuevas
demandas para su esclarecimiento.

A juzgar por lo que se ve, la seguridad públi-
ca no deja de ser uno de los ejes más importan-
tes de la administración del gobierno estatal.

Toda vez que el gobernador Samuel García
externó a los cuatro vientos algunos de sus pla-
nes y proyectos más ambiciosos de su gestión.

Por lo que la seguridad pública que depende
de Gerardo Palacios Pámanes será reforzada
para su mejor desempeño por aire y por tierra
con lo mejor.

Ayer el descenso de temperatura “espantó” a
los vacacionistas locales que se ausentaron de
los paseos turísticos.

Tan es así que los conocidos parajes que días
antes le dieron la bienvenida a los visitantes,
ayer lucieron casi vacíos.

Y cómo no, pues la baja temperatura, acom-
pañada de la lluvia y en algunos casos de gra-
nizo, desplomó la circulación vial.

Por lo que se podría decir, según expertos,
que gracias a ello se logró limpiar la atmósfera
que registró bajos índices contaminantes.

Sábado 8 de abril del 2023

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que vivieron un calvario los usuarios
del transporte urbano durante estos

días santos


“No somos felices porque no tenemos

a nuestra hija, y el caso va contra
quienes también han lucrado con mi

hija, como las televisoras”

Que las autoridades analizan 
la reducción de las cuotas del 

Anillo Periférico

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Mario
Escobar

Consuelo López González

Con más de medio millón de afiliados, la
cobertura del programa de seguridad social
“Cuidar tu Salud” avanza a pasos agigantados.

Dentro de la Nueva Ruta: Incluir para ser
Iguales; el gobierno del Estado lanzó una cuar-
ta vía,  en materia de Salud.

Los usuarios reciben atención gratuita en
más de 300 enfermedades dentro de los 392
Centros de Salud, 41 Unidades de
Especialidades Médicas  y 11 Hospitales públi-
cos del estado.

Alma Rosa Marroquín Escamilla, Secretaria
de Salud en el Estado, destacó la importancia de
contar con servicios médicos, permitiendo pre-
venir y atender a tiempo cualquier parecimien-
to.

“(Estoy) muy contenta de compartir que esta-
mos muy orgullosos que ya logramos incluir en
Cuidar Tu Salud a medio millón de neoloneses,
niñas, niños, adolescentes y adultos”, resaltó.

“La  cifra representa el 50 por ciento de la
meta que se ha establecido para este año, de
registrar a un millón de personas que no cuen-
tan con seguridad social”.

Se estima que 1.7 millones de personas no
son derechohabientes en alguna institución
como IMSS, ISSSTE, PEMEX, entre otros.

En días anteriores, María Guadalupe Charles,
habitante del municipio de Pesquería, recibió la
tarjeta número 500 mil, con lo que ya cuenta
con atención médica para ella y su hija de 13
años.

“Este programa de salud es para todos aque-
llos que no tienen seguridad social, y que han
tenido problemas o carencias de medicamentos,
de medicinas de médicos, hicimos todos un
esfuerzo”, expuso la funcionaria.

“Van a tener seguridad universal, ya no van a
tener que pagar en medicamentos o citas, va a
ser gratuito el servicio de salud…tendrán cober-
tura total en cáncer infantil, adolescente, dia-
betes. Todos bien pilas, si está bien la salud está
bien todo".

Refirió  que en la mayoría de las ocasiones
los pacientes abandonan el tratamiento por falta
de recursos, y cuando lo retoman ya poco o
nada se puede hacer por mejorar su salud.

"Vamos a identificar quienes son sus
pacientes y dónde están para reorganizarnos".

Los ciudadanos pueden inscribirse a través
de las brigadas en centros de salud, hospitales y
sedes públicas y privadas de todos los municip-
ios de Nuevo León.

Durante su lanzamiento, en agosto pasado, el
gobernador Samuel García entregó las primeras
mil tarjetas a personas que no contaban con
IMSS, ISSSTE o ISSSTELEÓN.

Acompañado de Mariana Rodríguez Cantú,
titular de la Oficina Amar a Nuevo León, firmó
como testigo de honor del convenio intersecre-
tarial entre la Secretaría de Salud y la Secretaría
de Igualdad e Inclusión.

“Me siento muy contento de anunciar lo que
para muchos es el sueño, y se llama salud uni-
versal”, resaltó.

“Estamos poniendo un escalón más en la
igualdad para todas las personas”.

“Nuevo León muy pronto será el primer esta-
do de América Latina que pueda cuidar la salud
de los nuevoleoneses sin importar su condi-
ción”, puntualizó.

Cáncer infantil, cáncer de mamá, atención a
recién nacidos, embarazadas, lactancia materna,
estimulación temprana, lepra, diabetes,

hipertensión, sobrepeso, dengue, zika, son
algunos de los padecimiento a cubrir.

Antes del Covid, 1.2 millones de neoloneses
carecían de servicios de salud, cifra que tras la
pandemia creció a 1.8 millones personas que
están desprotegidos.

Las tarjetas son individuales y se pueden
tramitar en Centros de Salud y Hospitales con
solo presentar el Curp.

"La cuarta ruta que es la más importante, que
es la ruta de la salud”.

"Van a ser gratuitas, ya no les vamos a pre-
guntar si tienen seguridad social, si trabajan, si
tienen outsourcing, si ya comulgaron".

Otras de las acciones son Hambre Cero,
Vivienda Digna y Empleo, y una quinta en
materia de educación.

Martha Herrera, Secretaria de Igualdad e
Inclusión, indicó que durante la pandemia la
carencia de acceso a la salud creció casi un 77
por ciento.

"Más alertante es que el Coneval estima que,
en el Estado, el 21 por ciento tiene, además,
carencia alimentaria".

Un 21 por ciento de la población que carece
de acceso a servicios de salud, también presen-
tan carencia de alimentación nutritiva y de cali-
dad.

Asimismo, 1 de cada 5 personas no tienen
garantizado su derecho social de acceso a servi-
cios de salud.

Con esta vía se busca garantizar una vida
sana y promover el bienestar en todas las
edades, lograr una sola salud para todos y todas
a través de un trato humano que respete y
entienda la diversidad.

Los rubros para lograrlo son:

Acompañamiento en la Primera Infancia, al
invertir en el desarrollo en los primeros 5 años
de vida generando mayor adaptabilidad,
empatía, salud física y mental.

Seguido de Fortalecer el derecho a una ali-
mentación adecuada, proporcionando las condi-
ciones para que no falte el alimento en ninguna
mesa.

Garantizar a todas las personas el acceso a
servicios de Salud, con un sistema de salud
incluyente, a través de un esquema de atención
comunitaria que incluye: Unidades móviles, así
como 90 servicios públicos, privados y sociales
de 50 instituciones y dependencias.

Y Trabajo en conjunto con la Iniciativa
Privada (IP) para generar acceso a la Seguridad
Social.

A ello se suma ejes de acción en Diagnóstico
y tratamiento oportuno de Cáncer Infantil y
Cáncer en la Mujer,  promoción de la Salud
Mental y Atención integral de las adicciones,
prevención y manejo del sobrepeso y obesidad,
gestión de la pandemia por Covid-19 y otras
enfermedades emergentes, y atención integral
de los adolescentes

Alma Rosa Marroquín, Secretaria de Salud,
reconoció a todo el personal que forma parte de
'Cuidar tu Salud' por su compromiso con las y
los ciudadanos, a quienes brindarán atención y
acompañamiento con empatía y calidez.

“Este programa busca atender las necesi-
dades de cada uno de los ciudadanos y repre-
senta el acceso, la calidad, el compromiso y la
responsabilidad que tenemos los más de 9 mil
trabajadores que conformamos el gran equipo
de los Servicios de Salud de Nuevo León”.dijo

Avanza a pasos agigantados
el programa ‘Cuidar tu Salud’

Cuenta ya con más de medio millón de afiliados
que reciben atención gratuita en más de 300 
enfermedades dentro de 392 centros de salud

La cifra representa el 50 por ciento de la meta que se ha establecido para el 2023

María Guadalupe Chávez, del municipio de Pesquería, recibió la tarjeta número 500 mil en un emotivo evento



Sábado 8 de abril  de 2023

Con capacitación pagada y oportu-

nidades de crecimiento, el gobernador

Samuel García Sepúlveda invitó a

hombres y mujeres a sumarse a las

filas de Fuerza Civil.

Al inaugurar la exposición de la

policía estatal, en la Nave Lewis del

Parque Fundidora; el mandatario

estatal señaló que mantienen abierta

su campaña de reclutamiento.

Se busca sumar por lo menos 3 mil

elementos más en lo que resta del sex-

enio.

"Vamos a reclutar más (elementos),

yo invito a todo Nuevo León (a

sumarse), pagamos por estudiar",

resaltó.

"Entra el cadete y son 12 mil men-

suales, y hay que mejorarlo, pero

ahorita son 12 mil; y a los seis meses,

si cumple los requisitos, ya entras a la

policía  Fuerza Civil con un sueldo

piso de 24 mil".

"Hace un año que vine al día del

Policía, muchos de los jóvenes que

entraron hace diez años ya son subin-

spectores, inspectores, auxiliares, con

sueldos de 50, 60, 80 mil", puntualizó.

Dos meses de aguinaldo, carrera

policial, servicio médico para el uni-

formado y su familia, seguro de vida,

son parte de las prestaciones que se

ofrecen.

Se  buscan personas “valientes,

honestas y capaces” para incorporarse

a Fuerza Civil, Policía Rural, Fuerza

Institucional, Seguridad Penitenciaria

y Policía Estatal de Caminos.

La campaña de reclutamiento es

permanente, y los interesados pueden

hacer una cita al 070, a los teléfonos

81 2020 3740 y 80 08001133, o al

whats app 81 8868 4091.

Entre los requisitos están el ser ciu-

dadano mexicano, peso de acuerdo a

la estatura, la cual debe ser mayor de

1.65 metros en hombres y 1.55 metros

en mujeres, grado de estudio de

preparatoria en adelante, buena con-

ducta y sin antecedentes penales.

A ellos se suma también el contar

con cartilla militar liberada, en el caso

de los hombres; no presentar tatuajes

a la vista, no estar suspendido ni suje-

to a procedimiento administrativo

alguno, y tener licencia de con-

ducir.(CLG)

A pesar de que no hay temporada

acuática, los parques públicos de

Monterrey siguen siendo una alternativa

de esparcimiento y diversión para las

familias.

Lo anterior, quedó de manifiesto en los

primeros tres días de operación de la

Feria 2023 “Ahora nos divertimos jun-

tos” que se ubica en tres sedes: los par-

ques Tucán, Aztlán y España y que han

tenido 19 mil 374 asistentes.

En los tres lugares de esparcimiento se

organizó esta opción para ofrecer en la

temporada vacacional de primavera, ya

que por la escasez de agua se determinó,

por segundo año consecutivo, no abrir las

albercas, por indicación del alcalde Luis

Donaldo Colosio, 

Cabe destacar, que en cada sede se

encuentran juegos mecánicos, de

destreza, y espectáculos con acceso total-

mente gratuito, operando diariamente de

11:00 a.m. a 10:00 p.m. 

En el Parque Aztlán hay Juegos

mecánicos para menores y jóvenes

(Canoa, Bochos (cochecitos), Sillitas

alpinas, Dragón montañita, Huracán, Hi

roller, Quazar), pared de escalar, puentes

colgantes, tirolesa, juegos de destreza,

inflables, euro bungee, bubbles.

En el Tucán hay juegos mecánicos

para infantes (Carrusel de Aviones,

Carrusel de Carros (combi), Carrusel de

focas Marinas, Dragón), euro bungee,

tirolesa, pared de escalada e inflables,

carrito de videojuegos, y juegos de

destreza.

Mientras que en el España hay juegos

mecánicos para infantes (Canastas,

Carrusel, Carritos tonka, picapiedras,

Tacitas giratorias), euro bungee, tirolesa,

pared de escalada e inflables, juegos de

destreza y bubbles.

Para consultar la calendarización de

los eventos y despejar dudas de la ciu-

dadanía sobre la Feria pueden visitar las

redes sociales de la Secretaría de

Desarrollo Humano e Igualdad Sustantiva.

Es importante recordar que los par-

ques municipales se encuentran abiertos a

la población de 7:00 a 22:00 horas. 

Acuden casi 20 mil a Feria 2023
“Ahora nos divertimos juntos”

Invita Samuel a sumarse a FC

En pro de la defensa de los ani-

males sintientes y sus derechos,

desde el Gobierno de Santa Catarina

se concretan más acciones en pro del

bienestar animal, donde se les da

conocer a los ciudadanos como

cuidar a los miembros de su familia

de cuatro patas.  

Y es que cada vez es más común

que nazca en el ser humano el

espíritu de cuidado y amor hacia sus

animales de compañía, pero estos

deben de ser muy bien cuidados

desde el seno del hogar y evitar

afectaciones que deterioren su salud. 

Dicho lo anterior en miras a que la

comunidad de Santa Catarina cuide

mejor a sus animales, y esto implica

no solo el llevar a tiempo sus vacu-

nas y darles de comer bien, sino

cuidarlos y hacerlos sentir bien

como parte de una familia.  

Es por ello que el Alcalde Jesús

Nava Rivera destacó que el

“Bienestar Animal” es una tarea para

todos en donde se debe de buscar el

bien y cuidado de los animalitos.  

“El cuidando a mi perro vive

mejor, así es que, en un gran esfuer-

zo por crear conciencia sobre el

bienestar animal, llevamos a cabo

una interesante plática y demostración,

con la participación de los Jaguares

de Protección Civil, ¡Amor y bienes-

tar animal de verdad!”. 

En la entidad  como en México la

Ley Federal de Sanidad Animal

(LFSA) define el bienestar animal

como el: “Conjunto de actividades

encaminadas a proporcionar comodi-

dad, tranquilidad, protección y

seguridad a los animales durante su

crianza, mantenimiento, explotación,

transporte y sacrificio” y es esta Ley

quien establece el cuidado de los

seres sintientes.

Es por ello que desde lo local en

Santa Catarina  se fomenta la  inter-

acción de los humanos con los ani-

males  y hasta se les propicia el ocu-

par diversos escenarios en la vida de

las personas.  

Y es así que el ser humano tiene el

compromiso ético y moral de

responsabilizarse por la cría, la

sanidad y el cuidado de los animales,

ya sean mascotas, animales de traba-

jo o aquellos de los que se obtienen

productos cárnicos y subproductos.

(AME)

El gobernador dijo que se busca sumar a por lo menos 3 mil elementos

Concreta Santa acciones en pro del bienestar animal

Los eventos se siguen realizando en los parques Tucán, Aztlán y España

Hay diferentes actividades

Decenas de personas aprovecharon

este Viernes Santo para conocer o vis-

itar los distintos puntos turísticos de

Nuevo León, entre los que destacan el

Bioparque Estrella, al sur del Estado.

A partir de las 8 de la mañana

empezaron a llegar familias enteras a

la Alameda Mariano Escobedo para

abordar las unidades y dirigirse al des-

tino que escogieron.

Además del Bioparque Estrella, que

tiene un costo por persona de 220

pesos solo transportación, o 380 pesos

incluida la entrada.

Otro atractivo de gran demanda son

las Grutas de Bustamante con trans-

portación y entrada por solo 390 pesos,

la Cola de Caballo a 250 pesos, y el

Museo del Desierto por 445 pesos.

La salidas son a partir de las 8 de la

mañana y hasta las 10:00 horas, con

salidas todos los días durante el perío-

do vacacional por Semana Santa, y los

sábados y domingos cada fin de sem-

ana.

Las unidades salen en base a la ocu-

pación, con un mínimo de 15 personas.

Niños menores de 1 año pagan

pasaje.

Muchos paseantes son personas que

vienen de visita a Nuevo León para

pasar la Semana Mayor con sus famil-

iares, pero también hay bastantes

regiomontanos que viajan a estos sitios

para disfrutar de estos bellos

lugares.(IGB)

La gente ha aprovechado el transporte que se brinda en La Alameda

Abarrotan regios destinos turísticos

Con el objetivo de prevenir robos

o cualquier acto ilícito, el Municipio

de Escobedo a través de la

Secretaría de Seguridad Ciudadana

de Escobedo implementó un progra-

ma de patrullajes constantes y recor-

ridos a pie en espacios públicos.

La corporación municipal encam-

ina sus esfuerzos a la vigilancia

intensiva en áreas como Plaza

Girasoles, Plaza Mía, Punto B, Nía,

Mi Plaza, Plaza 727 y Plaza Bella.

Asimismo, en paradas de

camiones, plazas y demás centros

comerciales.

También, alertan a la ciudadanía

sobre cómo prevenir los robos en

vehículos o a transeúntes.

Los elementos buscan convencer

a los conductores que este tipo de

robo se puede prevenir siguiendo

algunas sencillas recomendaciones

que ayudarán a evitar ser víctima de

los ladrones que están al acecho.

Durante los recorridos, los efec-

tivos hacen una observación minu-

ciosa de los automóviles estaciona-

dos, además abordan a las personas

para prevenirlas sobre este tipo de

robo.

Les sugieren que, antes de reti-

rarse de su auto, revisen muy bien el

cierre de puertas y seguros, así como

verificar que todos los vidrios de las

ventanillas estén arriba.

Se les pide no dejar en el interior

de los vehículos mochilas y bolsas

de mano ni aparatos como computa-

doras portátiles y teléfonos celu-

lares, nada que llame la atención de

los delincuentes.

La Secretaría de Seguridad

Ciudadana de Escobedo pide a la

ciudadanía reportar personas sospe-

chosas al teléfono de emergencia

911.(CLR)

Redobla Escobedo vigilancia en lugares públicos

La idea es prevenir robos o algún accidente en esos lugares

Miguel Treviño de Hoyos, alcalde de

San Pedro Garza García invitó a los ciu-

dadanos a participar con propuestas de

proyectos que pudieran mejorar el

entorno urbano del municipio, hasta antes

del 30 de abril.

Lo anterior, dentro del Presupuesto

Participativo, mediante el que se tienen

12.5 millones de pesos destinados a

proyectos sectoriales y 1 millón de pesos

a proyectos comunitarios.

“¿Sabías que con el Presupuesto

Participativo, puedes mejorar más áreas

verdes? En San Pedro los ciudadanos

decidieron que querían mejores parques y

juntos logramos tener más parques. En

San Pedro por supuesto participas”,

destacó el ejecutivo.

Treviño de Hoyos cuestionó ¿Tienes

una idea en mente? ¿Sabes cómo puedes

mejorar tu comunidad? Sube tus propues-

tas! 

Los ciudadanos pueden registrar su

proyecto o votar por uno ya existente en el

link https://decide.sanpedro.gob.mx

.Las obras que se pueden realizar son

infraestructura urbana, seguridad pública,

desarrollo comunitario, desarrollo social y

humano, escuelas públicas y desarrollo

municipal.

Las propuestas se recibirán hasta el 30

de abril.(ATT)

Pide SP involucrarse en presupuesto participativo
Se cuenta con 12.5 millones de pesos para proyectos sectoriales
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Detiene FC a líder de grupo criminal

Gilberto López Betancourt

En el momento en que se daba a la
fuga de la tienda de conveniencia que
momentos antes asalto, un hombre fue
detenido por elementos de Seguridad
Pública de Juárez, el jueves en la Colonia
Monte Kristal.

Los hechos se registraron cerca de las
17:00 horas, cuando elementos de la
Secretaría de Seguridad Pública de
Juárez, fueron alertados por el C4
Municipal sobre un robo con violencia en
proceso al interior de la tienda Oxxo que
se ubica sobre la Avenida Monte Cristal,
cruce con Cristal, en la referida colonia.

El personal de la policía se aproximó
al área, y al llegar los uniformados obser-
varon a una persona del sexo masculino
salir corriendo de la tienda.

En ese momento los abordó la emplea-
da de la tienda y les señaló a los efectivos
municipales al sujeto que iba corriendo
como la persona que le acaba de robar,
motivo por el cual los uniformados inicia-
ron una persecución, logrando asegurarlo
metros más delante.

En el lugar los uniformados iniciaron
con las indagatorias correspondientes y se
realizó la inspección física localizándole a
quien dijo llamarse J. Cruz., de 29 años,

diversos artículos de la tienda de autoser-
vicio, por lo que fue trasladado ante la
autoridad competente.

Las autoridades se encuentran investi-
gando al ahora detenido por su presunta
participación en otros robos cometidos
con violencia en la zona.

Roba casas habitación
Un hombre que al ver la presencia de

Policías de Monterrey trató de esconderse
en un canal de desagüe, fue detenido
luego de que agredió a un oficial y se pre-

sume ha cometido diversos robos a casa
habitación, al norponiente de la ciudad.

La detención de Mario Alberto R., de
42 años de edad, se registró el jueves
alrededor de las 12:00 horas, en Paseo de
los Leones y Apolo, en la Colonia
Cumbres 6º sector.  

Las autoridades habían recibido el
reporte de una persona sospechosa en el
área mencionada, del que dieron sus car-
acterísticas, por lo que acudieron los efec-
tivos municipales.

Al llegar al sitio, los policías obser-

varon al hombre con las mismas carac-
terísticas y al verlos, trató de ocultarse en
un canal de desagüe, por lo que lo sigu-
ieron y detuvieron.

En el momento en que es capturado el
hombre y al cuestionarlo sobre qué hacía
en ese lugar, el presunto empezó a agredir
al policía, procediendo a someterlo y
detenerlo.

Tras las investigaciones de Mario
Alberto, los oficiales lo reconocieron
como la persona que ha cometido robos a
casa habitación en las colonias Mitras
Norte, Residencial Lincoln, Cumbres
Elite y Paseo de los Leones.

Cabe señalar que el último intento de
robo a un domicilio, lo efectuó el pasado
30 de marzo en la colonia Mitras Norte,
de donde pretendía apoderarse de una
bicicleta de montaña.

El masculino además utiliza difer-
entes atuendos para ocultar su rostro,
mientras que vecinos difundieron por
medio de redes sociales imágenes del
presunto como quien comete hurtos
en ese sector del norponiente de la
ciudad. 

Las autoridades realizan las inves-
tigaciones de los actos ilícitos del
presunto y se esperan más denuncias
de personas afectadas.

Hallan encobijada en camellón

Gilberto López Betancourt

Una persona sin vida y tres lesionados
dejó la volcadura de una camioneta, en la
Carretera a Monclova, municipio de
Mina.

El accidente se registró alrededor de
las 23:37 horas del jueves, en el
kilómetro 50 de la carretera antes señala-
da, y la movilización se prolongó hasta la
madrugada de ayer.

Elementos de Protección Civil del
Estado arribaron al lugar, en donde con-
firmaron la camioneta volcada con cuatro
personas lesionadas.

Los heridos fueron atendidos por
paramédicos, para luego ser trasladados
al Hospital Metropolitano, en el tracto
falleció uno de ellos. 

La unidad volcada es una Suburban
color blanca, haciendo cargo las autori-
dades correspondientes para determinar
cómo se registró el accidente, que se pre-
sume fue por el exceso de velocidad.

Además de PCE, al sitio arribaron
efectivos de PC Hidalgo, Mina, policía
municipal, y elementos de la Agencia
Estatal de Investigaciones.

Después de que el personal del
Instituto de Criminalística y Servicios
Periciales revisó el cadáver, trasladaron
el cuerpo al forense.

Sergio Luis Castillo

Una intensa movilización policiaca
se registró en el municipio de Juárez, al
reportarse el hallazgo de una mujer sin
vida y cubierta con una cobija, en el
camellón central de la colonia
Terranova Residencial.

Mencionaron que el hallazgo fue
realizado por una persona, que estaba
paseando su mascota y se tipo con el
macabro hallazgo.

Las autoridades mencionaron que
posiblemente, el cuerpo fue abandona-
do en el lugar en horas de la madruga-
da.

Los hechos se registraron a las 11:00
horas de este viernes, en la Avenida
Sierra Negra y Lagunas de Montebello,
en la Colonia Terranova Residencial,
cuarto sector.

Hasta el momento la ahora occisa no
ha sido identificada, siendo una per-
sona de unos 25 años de edad, com-

plexión regular y baja estatura.
Se indicó que la víctima presentaba

evidentes huellas de torturas y estaba

maniatada, con un cable.
Los hechos ocasionaron la movi-

lización de los puestos de socorro y las
distintas corporaciones policiacas.

Los agentes están revisando los
reportes de personas extraviadas, para
determinar si el cuerpo pertenece algu-
na de ellas.

También se están revisando las huel-
las dactilares, para determinar en el
banco de datos, si es posible identi-
ficara a la mujer.

En el lugar de los hechos, se hizo
presente personal de Servicios
Periciales, quienes levantaron eviden-
cias en el lugar del crimen.

Horas después, el cuerpo de la
desconocida, fue llevado al anfiteatro
del Hospital Universitario, para practi-
carle la autopsia de ley correspondi-
ente.

Gilberto López Betancourt

Acusado de presuntamente maltratar
a su ex pareja sacándola de la tienda de
conveniencia donde ella labora, un
hombre fue detenido por oficiales de la
Secretaría de Seguridad y Protección a
la Ciudadanía de Monterrey, al nor-
poniente de la ciudad.

Los hechos se registraron a las 23:25
horas del jueves, afuera de la tienda
Oxxo que se ubica en las avenidas Real
de Cumbres y Lincoln, en la colonia
Real de Cumbres, donde fue capturado
Miguel Ángel L., de 19 años de edad.

Elementos de esta corporación real-
izaban un recorrido de prevención y

vigilancia, cuando el personal del C-4
les reporta un caso de violencia famil-
iar, por lo que se acercan al sitio.

Al llegar, los uniformados munici-
pales observan a una pareja forcejean-
do, por lo que el masculino les dice que
no pasaba nada.

Sin embargo, la femenina de 19 años
de edad, les refiere que estaba trabajan-
do en el área de la bodega en la tienda
de conveniencia, cuando llegó su ex
pareja, de quien tiene al menos dos
semanas de haberse separado, sacán-
dola por la fuerza al jalarla de un
brazo.

Agregó que la amenazaba con gol-
pearla, al igual que a su compañero

de labores si este se metía, por lo que
al pedir ayuda varias personas que
observaron la acción, pidieron la
ayuda a las autoridades.

El hombre fue detenido y traslada-
do a las instalaciones de la Policía de
Monterrey, donde quedó a disposi-
ción del Ministerio Público.

También hubo heridos

Cae al asaltar una tienda en Monte Kristal

Fue en la colonia Terranova Residencial, en el municipio de Juárez

Los hechos fueron las calles Real de Cumbres y Lincoln

Gilberto López Betancourt

Elementos de Fuerza Civil
realizaron la detención de un hombre
que tenía muy poco de ser nombrado
como líder delictivo de un grupo crim-
inal en García, así como una mujer que
lo acompañaba.

El hombre, según trascendió, fue
nombrado recientemente coordinador
de actividades del cártel del que
formaba parte.

Los presuntos delincuentes ya eran
buscados por los efectivos, quienes
pudieron interceptarlos sobre la

Avenida Veranda, en el
Fraccionamiento del mismo nombre.

Fue alrededor de las 14:30 horas del
jueves cuando se ubicó a José “N”, de
39 años de edad, originario de
Guanajuato; y Alejandra “N”, de 21 ,
de Nuevo Laredo, Tamaulipas. 

Al ver que los policías estatales se
acercaban, intentaron huir, pero fueron
capturados de inmediato.

Una vez que lograron aprehender a
ambos sospechosos, se les realizó una
revisión de rutina que dio como resul-
tado el aseguramiento de 25 dosis de
de polvo blanco con las características
de la cocaína en polvo, así como otras

12 dosis de la misma droga guardadas
en bolsa tipo ziploc; una bolsa ecológ-
ica que en su interior tenía hierba
verde y seca con las características de
la marihuana; y 25 dosis más de polvo
blanco.

Juan “N” es investigado por presun-
tamente ser responsable de coordinar
actividades de un cártel al que
pertenece y que opera en el municipio
de García.

Su acompañante, de acuerdo a datos
policiales, pertenecería también al
mismo grupo delictivo. 

Los detenidos fueron puestos a dis-
posición del Ministerio Público.

Sergio Luis Castillo

Varios integrantes de una familia que
se desplazaba por un punto carretero de
Cadereyta, sufrió diversas lesiones, al
participar en una volcadura.

Elementos de Protección Civil de
Juárez, informó que el percance vial se
debido a las pésimas condiciones del
clima que se ha registrado en las últimas
horas.

Los brigadistas mencionaron que uno
de los pasajeros de la camioneta terminó
con lesiones graves.

Las autoridades mencionaron que el
accidente se reportó esta madrugada, en
un tramo de la carretera San Mateo-La
Boca, en dicha localidad.

Los hechos ocasionaron la movi-
lización de los puestos de socorro,
quienes fueron alertados por varios auto-
movilistas.

Los brigadistas auxiliaron a Kevin
Alexander Martínez González de siete
años, quien sufrió traumatismo en crá-
neo, con probable hundimiento en región
parietal izquierda. También se auxilió a
Melannie Kristel Martínez González, de
nueve años, quien presentaba hematoma
en su ojo izquierdo, con una herida de
aproximadamente de dos centímetros en
su párpado.

Hubo varios lesionados

Cuando se daba a la fuga el joven fue capturado por los policías

Se accidenta familia
al viajar a Cadereyta

Muere al
volcar su

camioneta

Saca a golpes a su expareja
de trabajo y lo detienen

Recién había tomado el mando

Gilberto López Betancourt

La volcadura de un tráiler de platafor-
ma cargado con tarimas de madera, llevó
al cierre de la Carretera Matehuala-
Saltillo, en el municipio de Galeana,
además de dejar al operador lesionado.

El accidente se registró alrededor de
las 12:47 horas, en el kilómetro 139.6,
en el tramo de Matehuala-Puerto
México.

Ante los hechos se cerró temporal-
mente la circulación en dirección de
Matehuala a Saltillo.

Los elementos de rescate informaron
que se trató de un accidente vial tipo vol-
cadura en el que participó un tracto
camión el cual transportaba tarimas de
madera.

El personal de Protección Civil de
Galeana trasladó al conductor de la

unidad de carga al Hospital General de
Galeana.

En el lugar personal de Guardia
nacional implementó un carril contra
flujo para agilizar la vialidad mientras
llegaba grúa. para maniobras, informó
Protección Civil del Estado.

Choca tráiler de plataforma en Galeana
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Alberto Cantú .-                               

Los Tigres buscarán terminar con su
crisis de resultados en la Liga MX y
hoy frente al Mazatlán es una gran
oportunidad para ello. 

En punto de las 19:05 horas de este
sábado y en la jornada número 14 del
Torneo Clausura 2023 de la Liga MX,
los Tigres enfrentarán en casa al con-
junto del Mazatlán. 

Los dirigidos por Marco Antonio
“Chima” Ruiz vienen de vencer por
marcador de un gol a cero en Honduras
al Motagua y eso fue en el juego de ida
de los cuartos de final en la Liga de
Campeones de la Concacaf, motivo
por el cual con eso terminaron con una
racha que tenían de cinco partidos al
hilo en los que no habían logrado un
triunfo. 

Eso sí, pese a que terminaron con
esa mala racha, la negativa continúa en
la Liga MX, pues ahí tienen 21 puntos
y están ahorita en la zona del repecha-
je, instancia en la que se mantendrían
este sábado si pierden o empatan frente
al Mazatlán. 

A eso hay que sumarle que Tigres
no gana un partido en la temporada
regular del Torneo Clausura 2023 de la
Liga MX desde que vencieron a inicios
de marzo al conjunto del Necaxa, todo
esto hace más de un mes. 

Desde ese juego, Tigres disputó tres
partidos más en la Liga MX y en todos
ellos perdieron ante equipos como
América, Rayados y Toluca, aspecto
por el cual su presente en el campe-
onato mexicano es el de tener cero
unidades cosechadas de los últimos
nueve puntos que han disputado en
este Balompié Nacional. 

Tigres tiene la presión de hoy ganar

para llegar a 24 puntos y cortar su mala
racha, aunque también para seguir en
la pelea de calificar de manera directa
a la liguilla del futbol mexicano y con
eso evitar el repechaje, siendo ese
objetivo uno que hoy estará más cerca
de que lo puedan conseguir si se toma
en cuenta a su rival de este día en el
UNI. 

Y ese rival es el Mazatlán, conjunto
que solo tiene cuatro puntos de 39
posibles y los cuales, con ello, están en
la última posición del campeonato
mexicano, a 17 de diferencia de un
Tigres que tiene 21. 

Además de eso, el Mazatlán no ha
ganado de visitante en este año luego
de que tengan solo un empate y cinco
derrotas en este Torneo Clausura 2023
de la Liga MX cuando les toca jugar
fuera de casa. 

Nahuel Guzmán; Jesús Garza, Igor
Lichnovsky, Samir Caetano, Jesús
Angulo; Guido Pizarro, Juan Pablo
Vigón; Sebastián Córdova, Diego
Laínez, Nicolás Ibáñez y André Pierre
Gignac podría ser el equipo que tal vez
inicie en el conjunto felino. 

Tras esta situación, hoy Tigres tiene
la oportunidad de salir de su crisis de
resultados en la Liga MX cuando
enfrenten al peor conjunto del
Balompié Nacional en este 2023,
aunque también está esa presión de no
ganar y empezar a complicarse con un
hipotético, además de futuro juego por
el repechaje, siendo ese duelo en el que
el una mala tarde podrías tirar a la
basura todo lo hecho en 17 fechas y ahí
perder ese juego para no llegar a la
liguilla y consumar un fracaso deporti-
vo que sería muy grande para este
cuadro de la UANL. 

Alberto Cantú .-                                 

En el juego más llamativo de la jor-
nada número 14 del Torneo Clausura
2023 de la Liga MX, el Monterrey
enfrentará este sábado y de visitante al
conjunto de las Águilas del América. 

En punto de las 21:10 horas y desde
el Estadio Azteca, en Ciudad de
México, el Monterrey enfrentará al
América en esta jornada 14 del pre-
sente campeonato mexicano. 

El líder del futbol mexicano, este
Rayados de Víctor Manuel Vucetich,
enfrentar hoy en un partidazo a uno de
los mejores planteles del futbol mexi-
cano, a estas Águilas de la capital del
país. 

Tras vencer el sábado anterior a los
Xolos de Tijuana, el Monterrey llegó a
la cifra de 34 puntos en 13 jornadas y
con eso siguen de líderes en el
Balompié Nacional, además de que con
ello llegaron a una marca de 12 par-
tidos al hilo en los que no conocen la
derrota. 

Además de eso, el Monterrey llega a
este duelo frente a un América que
tiene solo 24 puntos y eso es respecto a
las 34 unidades de este conjunto albi-
azul, motivo por el cual esta escuadra
que dirige Víctor Manuel Vucetich es
favorita en este duelo pese a que hoy
tendrán una loza pesada en la cancha
del Coloso de Santa Úrsula. 

La escuadra albiazul ocupa una vic-
toria más para llegar a 37 unidades y
con eso prácticamente poder asegurar
su pase directo a la liguilla del futbol
mexicano, aunque la verdad ese objeti-
vo es un trámite que logrará Rayados
ya sea hoy o en las próximas fechas. 

Enfrenten tendrán a un América que
cuenta con 25 puntos y los cuales
tienen una marca de seis victorias, seis
empates y solo una derrota, motivo por
el cual este duelo en contra de las
Águilas será una dura prueba de fuego
para este Monterrey que no se ha
cansado de dar golpes de autoridad en
este año y con los cuales han demostra-
do que son los máximos candidatos a
levantar el título en esta Liga MX, sien-
do hoy otro “examen” más en este sen-
tido para que continúen demostrando
su jerarquía en duelos importantes y en
los que se miden ante grandes rivales
como hoy lo será el conjunto azulcre-
ma. 

Esteban Andrada; Stefan Medina,
Víctor Guzmán, Héctor Moreno, Jesús
Gallardo; Celso Ortiz, Luis Romo,

Alfonso González; Maxi Meza,
Germán Berterame y Rogelio Funes
Mori será el equipo que inicie en
Rayados de Monterrey. 

Tras esta situación, hoy el impo-
nente Monterrey tiene otro examen
difícil en este cierre de temporada reg-
ular, este Rayados tendrá dicho día
frente al América otra prueba más para

que sigan demostrando que son el máx-
imo candidato al título en el Balompié
Nacional, motivo por el cual este duelo
es el que sin duda alguna atrae más en
la previa de los distintos juegos de la
jornada 14 y se espera un gran juego
entre albiazules y azulcremas, aunque
también una victoria de los regios ya
que hoy salen como favoritos. 

Alberto Cantú                               

El Club Tigres y la marca deportiva
que los viste desde hace varias tempo-
radas, en este caso Adidas, seguirán

juntos y eso será por más tiempo. 
Ahora el conjunto felino ha confir-

mado en la tarde del viernes que
Adidas seguirá siendo la marca
deportiva que los viste y que eso será
por los próximos cuatro años. 

Tras esta situación, Tigres y Adidas
seguirán juntos y sin separarse de aquí
hasta el lejano 2027. 

Esta marca alemana ya tiene un total
de 17 años vistiendo al Club Tigres ya
que son uno de sus patrocinadores
desde el 2006. 

A su vez, Adidas sumó a Tigres en la
lista de equipos en todo el mundo que
utilizan la línea Authentic en sus difer-
entes categorías de partidos y agre-
garon año con año más productos difer-
enciados en toda la línea de ropa que se
utiliza día con día.

Finalmente Adidas informó que
vendrán nuevas líneas de producto y
colaboraciones que próximamente se
darán a conocer y que, están seguros,
sorprenderán y serán del agrado de los
aficionados de Tigres. 

Ciudad de México/El Universal.-

Guillermo Ochoa tuvo este fin de
semana una actuación increíble con el
Salernitana, cuadro que rescató en
empate en casa ante el Inter, y en el que
el portero mexicano brilló con atajadas.

El buen papel de Guillermo Ochoa
no pasó desapercibido y después del
silbatazo comenzó a recibir cientos de
elogios por parte de los fanáticos,
entrenadores y medios de comuni-
cación.

"Es un portero que siempre está en
el sitio correcto y tiene muy buenos
reflejos. Es un chico que merece todo
lo bueno del mundo", declaró Paulo
Sousa, técnico del Salernitana.

Otro, que no pudo ocultar su
reconocimiento para Guillermo Ochoa
fue Simone Inzaghi, entrenador
neroazzurri que lo consideró funda-
mental para no sumar más puntos.

"Tengo que volver a ver el partido,
pero se jugó bien. Ahí está el travesaño
de Lukaku, la ocasión de De Vrij,
Ochoa hizo grandes atajadas".

El rol protagonista del arquero de la
Selección Mexicana en la Serie A y
especialmente en los últimos partidos,
lo ha hecho merecedor de un nuevo
apodo por parte de la prensa italiana.

"El Supermán", fue la forma en la
que el medio Salernitana News nombró
a Guillermo Ochoa, quien con tres
paradas esenciales le permitió a su
equipo mantenerse en el juego de este
viernes.

Ochoa contribuyó con muchas ata-
jadas para evitar la derrota del
Salernitana en la Serie A de Italia. 

Pese al gol de Candreva al 90' de
acción que significó el empate en el
juego, la realidad de esta igualada es
que se pudo concretar gracias al

portero Guillermo Ochoa, quien tuvo
11 remates a portería y en ellos atajó
muchos balones que tenían etiqueta de
gol. 

Tras este resultado, el Salernitana
llegó a la cifra de 29 puntos y con eso
continúan fuera de la zona de descenso
en el campeonato italiano. 

Renueva Tigres con Adidas por cuatro años más
La marca 

alemana tiene
17 años 
‘vistiendo’ 

a los felinos

Adidas informó que vendrán nuevas líneas de producto y colaboraciones 

"El Supermán", el nuevo 
apodo de Memo Ochoa 

Tres atajadas esenciales permitió
sostener el empate

Alberto Cantú.-                                

Giuliana Olmos, tenista mexi-
cana, avanzó ya a la final de
dobles femenil en el Torneo de
Charleston de la WTA.

Esta tenista avanzó a la men-
cionada final y lo hizo junto a la
japonesa Ena Shibahara, con quién
venció en la semifinal a la pareja
de Caroline Dolehide y Storm
Sanders.

Olmos y Shibahara superaron a
las antes citadas y eso fue en dos
sets finales de 7-6 y 6-4.

Ahora la mexicana y su com-
pañera de Ena Shibahara ya están
en la final de dobles femenil en
Charleston y en las próximas horas
conocerán a sus rivales en la dis-
puta del título.

Avanza Olmos a la final 

Buscan felinos acabar 
con mal momento 

Tigres tiene la presión de ganar hoy.

Rayados vs América

¿Final adelantada?
El mejor ataque del campeonato
(América) se reta ante la mejor

defensa (Monterrey), en un duelo
digno de final de liguilla

La escuadra albiazul ocupa una victoria más para llegar a 37 unidades y
con eso prácticamente poder asegurar su pase directo a la liguilla
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Los Gallos de Querétaro han cortado
ya una racha de hasta tres años sin ganar
como visitantes en el futbol mexicano.

El conjunto de Querétaro venció en
Tijuana a los Xolos y eso fue por mar-
cador final de dos goles a uno, en duelo
de la jornada 14 del Torneo Clausura
2023 de la Liga MX.

Con goles hechos por parte de Murillo
y Sepúlveda, Gallos venció a un Tijuana
que había descontado con una diana a
Joaquín Montecinos.

Gallos tenía una racha de 52 partidos
sin ganar fuera de Querétaro y poco más
de tres años sin ganar de visitante, pero
eso ya acabó.

Ahora Gallos, tras este resultado,
llegó a la cifra de 16 puntos y con eso
están ahorita en la instancia de repecha-
je, mientras que Xolos se rezagó en 12
unidades.

TOLUCA MANTIENE PASO, 

VENCE A PUEBLA

El Toluca mantuvo su gran paso en
esta temporada regular del Torneo
Clausura 2023 de la Liga MX y ahora
vencieron de visitantes al conjunto del
Puebla.

Este conjunto de Toluca logró vencer
al Puebla en el Estadio Cuauhtémoc y
eso fue por marcador de un gol contra
cero.

Un gol de Eduardo López y un tanto
de penal del portero Volpi fueron las
dianas en el Toluca de Ambriz.

La escuadra del Puebla pudo descon-
tar con el tanto generado por parte de
Facundo Waller, pero eso no fue sufi-

ciente.
Con este resultado, el Toluca llegó a

28 puntos y con eso siguen en la segun-

da posición del campeonato mexicano,
mientras que Puebla se quedó en 16
unidades.

Este sábado seguirá la jornada
número 14 del respectivo Torneo
Clausura 2023 en esta Liga MX. 

Además del duelo entre América
ante Rayados y Tigres frente al
Mazatlán, hoy la Liga MX va a tener
otros dos duelos y esos serán entre
Chivas frente a Necaxa y León en
contra de Cruz Azul. 

El Chivas ante Necaxa en
Guadalajara va a ser en punto de las
17:00 horas, mientras que más tarde,
a las 19:05, el León recibirá a la
Máquina. 

Chivas con 22 puntos sale como
favorito en contra de un Necaxa que
solo tiene 13 unidades, mientras que
el cruce entre León ante Cruz Azul

luce más parejo ya que los de
Guanajuato tienen 22 unidades y
pelean por calificar de manera direc-
ta a la liguilla, además de que la
Máquina tiene 20 y ellos quieren
seguir en la lucha por llegar al
repechaje y ahí intentar calificar a la
fiesta grande del futbol mexicano. 

Tras esta situación, la jornada 14
presenta grandes partidos durante
este sábado y se esperan muy
buenos partidos en las canchas del
Estadio Akron, Universitario, Nou
Camp y Azteca, en los escenarios de
estos duelos entre Chivas ante
Necaxa, Tigres frente al Mazatlán,
León en contra de Cruz Azul y
América frente a Rayados. 

Víctor Manuel Vucetich, técnico
de Rayados, aseguró que su equipo
debe de ser perfeccionista en este
cierre de semestre futbolístico si es
que desean levantar el título en este
Torneo Clausura 2023 de la Liga
MX. 

El "Rey" Midas aseguró esta
situación en una entrevista que
entregó a la cadena Fox Sports y lo
expuso de la siguiente forma:

"La única forma en la que veo
que el título sea posible para
nosotros es que seamos perfec-

cionistas y no cometamos ningún
error, entonces ese es el camino que
buscamos seguir", dijo el técnico de
Monterrey. 

Los Rayados buscarán ser
campeones en este cierre de tempo-
rada para con ello acabar con un
ayuno de campeonato que es de
poco más de tres años. 

Hay que recordar que Rayados
no levantan el título en el futbol
mexicano desde diciembre del 2019
cuando se coronaron sobre las
Águilas del América.

La fecha FIFA acabó en estos momen-
tos de manera parcial con la actividad en
la temporada regular del Torneo
Clausura 2023 de  la Liga MX Femenil,
pero esa se retomará en los próximos
días y ahí algo claro es que Tigres tendrá
un calendario más accesible en el cierre
de campaña que las Rayadas del
Monterrey. 

Sí, el conjunto felino femenil tendrá
en su mayoría de partidos esos juegos de
menor complejidad que las líderes
Rayadas del Monterrey. 

Los cinco duelos que le restan a
Tigres Femenil previo a la liguilla son
ante Mazatlán, Necaxa, Chivas, Gallos y
Santos, mientras que Rayadas jugará
ante Toluca, Xolas, América, Atlas y
Atlético de San Luis. 

Las felinas jugarán el 17 de abril de
este año y en casa frente a un Mazatlán
que es el décimo séptimo de la tabla gen-
eral y eso es con solo cuatro puntos,
mientras que después, los días 24 y 28 de
este mes, además de los días cinco y 12
de mayo, enfrentarán a conjuntos como
Necaxa, Chivas, Gallos y Santos respec-
tivamente. 

Las Centellas del Necaxa, el segundo
rival de Tigres en este cierre de tempora-
da, solo tienen tres puntos y son las últi-
mas de la tabla general, mientras que
Chivas cuenta con 29 unidades y son
sublíderes, todo esto aunado a que

Gallos cuenta con 11 y son décimo cuar-
tas, además de que Santos tiene nueve
unidades y son décimo quintas. 

De los próximos cinco duelos de
Tigres Femenil en este cierre de tempo-
rada regular, solo Chivas es un equipo

que está entre los ocho mejores de la
tabla general y en zona de liguilla, moti-
vo por el cual el restante calendario de
las ‘Amazonas’ es más que accesible,
incluso más que el de las Rayadas. 

Las Rayadas, por su parte, jugarán los
días 17 y 24 de abril de este año ante
conjuntos como Toluca y Xolas, además
de que los días primero, cinco y 12 de
mayo enfrentarán a cuadros como
América, Atlas y San Luis. 

Primero enfrentarán a un Toluca que
está en la novena posición luego de que
tengan un total de 15 unidades, aunque
después enfrentarán a unas Xolas que
son séptimas con 21 puntos y que están
en zona de liguilla, siendo esa misma
situación para su tercero y cuarto rival
como América y Atlas, quienes están
como terceras y octavas respectivamente
con 27 y 19 unidades. 

Ya, por último, Rayadas cerrará la
temporada regular frente a un Atlético de
San Luis que está en la décima posición
luego de que tengan 14 puntos, motivo
por el cual ahorita están fuera de la zona
de liguilla. 

Tras esta situación, Tigres Femenil
tendrá un cierre de temporada mucho
más accesible que las Rayadas del
Monterrey, aunque eso es en el papel y
ahora habrá que esperar a ver si en la
práctica, en el terreno de juego, esta
situación se logra cumplir. 

El francés André Pierre
Gignac tiene un ‘cliente’ al con-
junto del Mazatlán y eso es en
el tema del gol. 

El francés ha jugado con los
Tigres hasta en cuatro juegos
frente al Mazatlán y en ellos le
ha marcado un total de tres
goles al conjunto de Sinaloa. 

La primera diana del francés
frente al Mazatlán fue en un
empate a un gol en el Torneo
Guardianes 2020, mientras que
los otros dos tantos del galo en
contra de los de Sinaloa ocur-
rieron en las justas del 2022. 

El segundo tanto de Gignac
sobre Mazatlán ocurrió en una
victoria de Tigres sobre los de
Sinaloa que fue por marcador

de cuatro goles a tres en el
Clausura 2022, mientras que en
ese año, pero en el Apertura, los
felinos vencieron por resultado
de un tanto contra cero a ese
rival y ahí cayó otro tanto del
galo. 

De hecho, Tigres tiene cinco
juegos jugados en su historia
frente al Mazatlán y Gignac ha
jugado en ellos un total de cua-
tro, pero en el único dueño que
no anotó gol frente a los de
Sinaloa fue en una derrota de
los de la UANL sobre este rival
que fue por marcador de dos
goles a uno y en el Clausura
2021. 

En el otro juego no vio min-
utos por lesión frente al

Mazatlán y eso fue en una vic-
toria de Tigres sobre este equipo
que fue por marcador de tres
tantos a cero, aunque eso en el
Torneo Apertura 2021 de la
Liga MX. 

Tras esta situación, ahora el
francés buscará seguir con su
paso goleador frente al
Mazatlán y contribuir a una vic-
toria felina sobre este equipo,
todo esto, para con ello, hacer
que los de la UANL puedan lle-
gar a 24 puntos en el Torneo
Clausura 2023 de la Liga MX y
con eso sigan en la pelea por
calificar de manera directa a la
liguilla y evitar el repechaje en
este semestre futbolístico. 

(AC)

En el Mazatlán son con-
scientes de que no son favoritos
ante Tigres y en la dificultad
que tendrán como equipo para
intentar sacar puntos en este
sábado cuando visiten a los feli-
nos en el Estadio Universitario,
todo esto en un duelo
perteneciente a la jornada
número 14 del Torneo Clausura
2023 de la Liga MX. 

La escuadra de Sinaloa mar-
cha en la última posición del
campeonato mexicano y tienen
solo cuatro puntos de 39 posi-
bles, mientras que Tigres cuenta
con 21 unidades y la diferencia
es de 17, siendo esto algo abis-
mal entre un equipo y otro. 

Ante esta situación, en el
Mazatlán saben de la dificultad
que presente Tigres como rival
pero aún así buscarán hacer un
partido serio y sacar un buen
resultado en el Estadio
Universitario, aseguró Andrés
Montaño en rueda de prensa. 

“Sabemos que va ser un par-
tido muy difícil, cómo lo han
sido todos los partidos, más que
nada nos enfocamos en el traba-
jo de nosotros, en qué estamos
fallando y en qué mejorar”,
declaró. 

Cabe señalar que el Mazatlán
no ha ganado de visitante en el
futbol mexicano dentro de este

Torneo Clausura 2023 de la
Liga MX. 

Los de Sinaloa han jugado en
este sentido hasta un total de

seis juegos, teniendo ahí una
marca de un empate y cinco
derrotas como visitantes en este
campeonato mexicano. 

Se ocupa perfección para 
ser campeones: Vucetich

"La única forma en la que veo que el título sea posible para nosotros
es que seamos perfeccionistas y no cometamos ningún error, 

Felinas tiene cierre menos 
difícil que las Rayadas 

Les restan cinco juegos a las Amazo-
nas

Chivas va por el triunfo
Chivas frente a Necaxa y León en contra de Cruz Azul cierran la jorna-
da sabatina

Terminan Gallos con maldición, ganan de visita
Gallos tenía una racha de 52
partidos sin ganar fuera de

Querétaro 

Y se mantienen en zona de repechaje

Tiene Gignac de ‘cliente’ al Mazatlán 
El francés le ha marcado un total de tres goles al conjunto de Sinaloa. 

Será un partido difícil: Montaño

Andrés Montaño 
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La tercera derrota para los
Sultanes de Monterrey en la pretem-
porada que es rumbo a la Liga
Mexicana de Beisbol de este año ya
ha llegado.

El conjunto regio perdió el
viernes en casa y frente a los
Tecolotes de los Dos Laredos, sien-
do esto por marcador final de cuatro

carreras a dos.
Tras este resultado, Sultanes

ahora tiene una marca de dos victo-
rias, dos empates y tres derrotas en
esta pretemporada.

Sultanes volverá a la actividad en
la pretemporada cuando este sábado
por la noche enfrenten de locales a
los Tecolotes.

El Flash de Monterrey está muy cerca de
quedar eliminado en los playoffs de la Liga de
Futbol Rápido y Profesional de los Estados
Unidos.

De locales y en el juego de ida de las semifi-
nales, el conjunto del Flash perdió con el
Chihuahua Savage y eso fue por marcador final
de ocho goles a cuatro.

Tras esta situación, ahora el Flash tiene que
lograr una gran remontada en Chihuahua para
avanzar de ronda en los playoffs.

Ahora la semifinal de vuelta entre el Flash de
Monterrey y el Savage será en Chihuahua y el
próximo lunes 10 de abril de este año.

Nueva York, EU.-                                

Mikal Bridges anotó 22 puntos y los
Nets de Brooklyn, poco después de que
confirmaron el sexto lugar en la
Conferencia Este, arrollaron el viernes
por 101-84 al Magic de Orlando.

Los Nets no necesitaron de la victoria
para asegurar su pasaje directo a play-
offs, debido a que la derrota de Miami en
Washington en el cuarto periodo confir-
mó su lugar. Brooklyn se llevó el último
boleto garantizado a la postemporada en
el Este y enfrentará a los 76ers de
Filadelfia en la primera ronda.

Pero primero se enfrentará el domin-
go en Brooklyn en un último encuentro
de campaña sin nada en juego.

Bridges terminó 1 de 12 en triples y
su compañero Spencer Dinwiddie 0 de 6
en una noche en la que ambos equipos
erraron sus tiros largos. Pero Cam
Johnson sumó 18 unidades, Nic Claxton
contabilizó 14 puntos y 15 rebotes y
Dinwiddie aportó 14 asistencias y siete
rebotes.

Una temporada turbulenta terminó
con los playoffs por quinto año consecu-
tivo. Brooklyn canjeó a Kevin Durant y
a Kyrie Irving en febrero.

Ben Simmons vio abreviada su cam-
paña por lesiones y Jacque Vaughn llegó
como entrenador para reemplazar a
Steve Nash.

Aún así, Brooklyn tuvo una mejor
temporada que el año pasado —45-36
contra 44-38.

MAVS QUEDAN ELIMINADOS

Coby White anotó 24 puntos y unos
mermados Bulls de Chicago superaron el
viernes a unos Mavericks también diez-
mados, por 115-112, con lo que Dallas
quedó eliminado de la contienda por los
pasajes al minitorneo de repesca, un año
después de que el equipo disputó las
finales de la Conferencia Oeste.

El entrenador de Dallas Jason Kidd
dijo antes del encuentro que “la organi-
zación decidió” limitar la participación
de Luka Doncic al primer periodo y que
el otro astro del equipo Kyrie Irving no

jugaría junto a otros cuatro jugadores de
la rotación incluso antes de que los Mavs
quedaran eliminados.

A pesar de la decisión, Dallas llegó a
tener ventaja de dobles dígitos gracias a
13 puntos de Markieff Morris en el
segundo periodo y a un tiro de media
cancha del novato Jaden Hardy para
vencer la bocina e irse arriba por 67-54.

Ni Morris, ni Hardy jugaron en la
segunda mitad y la alineación de

suplentes terminó perdiendo. Al menos,
los Mavericks se mantuvieron competi-
tivos.

El tiro de bandeja de McKinley
Wright IV le dio a Dallas la ventaja por
una unidad a 39 segundos del final antes
de que Dalen Terry anotara con un alley-
oop de White a 23 segundos.

Theo Pinson falló un intento de tres
para empatar. Dallas tuvo otros tres
intentos de tres en los segundos finales.

Ramón Urías, pelotero mexicano
de los Orioles de Baltimore, brilló
en la victoria sobre los Yanquis de
Nueva York en la temporada regular
de las Grandes Ligas. 

Los Orioles vencieron a los
Yanquis de Nueva York y eso fue
por marcador final de siete carreras
contra seis. 

Urías estuvo en tres turnos al bat
y ahí produjo un total de dos car-
reras, provocando dos jonrones tam-
bién y se embasó en una ocasión. 

Al final, el mexicano acabó sien-
do la figura en la victoria de los
Orioles sobre los ‘Bombarderos del
Bronx’. 

Ya en más actividad de peloteros
mexicanos en las Grandes Ligas, el
pitcher José Urquidy se fue sin
decisión en la derrota de los Astros
de Houston sobre los Mellizos de
Minnesota. 

Urquidy lanzó por cinco entradas
y permitió solo una carrera, ponchó
a seis peloteros y embasó a uno más,
pero pese a esa gran actuación se fue
sin decisión tras la derrota sobre los
Twins. 

BRILLAN MEXICANOS 

Los peloteros mexicanos siguen
destacando en la temporada regular
de las Grandes Ligas y el viernes no
fue la excepción.

En las victorias de los Rays de
Tampa Bay sobre los Atléticos de
Oakland y los Nacionales de
Washington sobre los Rockies de
Colorado, hubo participación de
peloteros mexicanos a base de car-
reras y muchos jonrones.

Isaac Paredes con una carrera y
tres jonrones logró brillar con los
Rays de Tampa Bay, siendo en este
equipo en donde Randy Arozarena
se mandó también un imparable.

Esa victoria hizo que los Rays de
Tampa Bay tuvieran una marca de
siete victorias y ninguna derrota en
la temporada regular de las Grandes
Ligas.

Ya en el juego entre los Rockies
de Colorado y en su derrota de los
Nacionales de Washington, ahí el
connacional Joey Meneses logró
destacar en los Nats.

Meneses se mandó una carrera y
dos jonrones en la victoria de los
Nacionales sobre los Rockies de
Colorado.

Abraham Ancer, golfista mexi-
cano, tuvo una buena segunda ronda
que se suspendió por las lluvias en el
Estado de Georgia y con ello jugará
tanto sábado y domingo en lo que
resta del Másters de Augusta de la
PGA, buscando un gran resultado. 

Ancer acabó el viernes en la
segunda ronda del Másters de
Augusta y lo hizo en la posición
número 29, todo esto al registrar un
-1 en el score y 72 golpes.

Este golfista mexicano está lejos
de la victoria, a 11 golpes bajo par (-
12) del líder del certamen, del esta-
dounidense Brooks Koepka, pero
mejoró a conforme lo hecho por él
durante el día jueves cuando acabó
esa ronda en el lugar número 54. 

Tiger Woods, histórico golfista
estadounidense, también superó el
corte de la segunda ronda y tendrá
las últimas dos de competencia en
este Másters de Augusta que serán
este sábado y mañana domingo.

Ahora Ancer tendrá este sábado y

mañana domingo las últimas dos
rondas en el Másters de Augusta en
este 2023.John Ryder, boxeador británico, con-

fía que vencerá a Saúl “Canelo” Álvarez
durante la pelea entre ambos pugilistas
que será el próximo seis de mayo de este
año y en el Estadio Akron de Jalisco. 

El púgil británico aseguró esta
situación en charla con Salvador
Rodríguez de ESPN Knockout. 

“Este 6 de mayo se le entregará la
corona al rey Carlos en la Abadía de
Westminster y a mí en Jalisco como el
nuevo rey de los pesos Supermedianos”.

Álvarez enfrentará en mayo al octavo
británico que ha enfrentado en su carrera
deportiva, teniendo el mexicano una
marca perfecta de siete victorias y ningu-
na derrota. 

Este boxeador mexicano volverá a
pelear en México tras no hacerlo desde
noviembre del 2011 cuando venció al
boricua Kermit Cintrón. 

Dicho púgil mexicano, de vencer el
próximo mes a Ryder, buscaría en sep-
tiembre de este año la revancha en con-
tra del ruso Dmitry Bivol. 

Brilla Ramón Urías en 
victoria de Baltimore

Urías estuvo en tres turnos al bat y produjo un total de dos carreras.

Nets arrollan al Magic
y asegura playoffs

Brooklyn se llevó el último boleto garantizado a la postemporada en el Este y
enfrentará a los 76ers de Filadelfia en la primera ronda.

Sultanes pierde de local
Tercera derrota para los Sultanes de Monterrey en la pretemporada 

Flash está al 
borde de la 
eliminación

El conjunto del Flash perdió con el Chihuahua Savage y eso fue por
marcador final de ocho goles a cuatro.

Confía Ryder 
en vencer 
al Canelo

“Este 6 de mayo se le entregará la corona al rey Carlos en la Abadía de
Westminster y a mí en Jalisco como el nuevo rey de los pesos
Supermedianos”.

Mejora Ancer en el
Másters de Augusta

Ancer acabó el viernes en la posi-
ción número 29
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Indiana Jones es uno de los
clásicos del cine más impor-
tantes de la historia. Con cuatro
películas que han tenido exce-
lentes efectos y personajes
memorables, el público y los
fanáticos de la historia espera-
ban con ansias la quinta entrega
desde que se anunció que se
haría, varios años después del
estreno.

Así, Harrison Ford y sin la
dirección de Steven Spielberg
en esta oportunidad, vuelve a
darle vida al profesor Jones
quien se retira pero está dis-
puesto a una aventura final. La
Star Wars Celebration de
Londres ha sido el escenario
elegido para mostrar un nuevo
tráiler de Indiana Jones y el Dial
del Destino. 

Esta será la quinta entrega y
al menos para el actor, la última,

ya que se despedirá del perso-
naje.

James Mangold es quien
asumió el rol en la dirección
luego de la decisión de Steven
Spielberg de no dirigir la pelícu-
la. El tráiler dura dos minutos en
el que se ven escenas que no se
habían visto anteriormente.
Además de Harrison Ford, el
reparto incluye a estrellas como
Mads Mikkelsen y Phoebe
Waller-Bridge y John Williams
vuelve a ser el compositor de la
banda sonora original, una
marca registrada.

En un momento se dijo que
Lucasfilm estaba estudiando la
posibilidad de desarrollar una
serie de Indiana Jones para
Disney+ pero estos planes pare-
cen haber quedado truncos y
según notas de prensa, la pelícu-
la supondrá "la esperadísima
entrega final de esta querida
saga". Otros aseguran también

que será "la aventura final de
Indiana Jones". No se sabe si
realmente será así, pero de lo
que sí hay certezas es que, para
el protagonista, será su despedi-
da.

No hay muchos detalles de
esta historia de Indiana Jones

que llegará a los cines el 30 de
junio, pero el filme reconstruirá
los orígenes de los Jedi. Esta
historia no se ha explorado en el
canon actual, aunque los libros
ancestrales de la Orden apare-
cen en Episodio VIII: Los Últi-
mos Jedi.

MONTERREY, N. L.  SÁBADO 8 DE ABRIL DEL 2023

El Universal.-                                          

El actor Farnesio de Bernal,
quien colaboró en cerca de un cen-
tenar de producciones entre ellas la
película "Pecado original", al lado
de Angelina Jolie y Antonio
Banderas, falleció este viernes.

Contaba con 96 años de edad,
habiendo trabajado por última vez
para la pantalla en 2016, cuando
fue llamado para la serie "Un día
cualquiera".

Pero siguió en el teatro, su
pasión, pues todavía en 2020 de
manera virtual presentó el monólo-
go "Sobre el daño que hace el taba-
co… y algo más", adaptación que
el primer actor del clásico del
escritor ruso Antón Chéjov.

"Vivirá en nuestro recuerdo
siempre", escribió en redes
sociales el realizador Luis Vélez.

Nacido en Michoacán, Farnesio
inició su carrera a finales de los 60
con pequeñas apariciones en
filmes como "Su excelencia", pro-
tagonizada por Mario Moreno
"Cantinflas" y "Bajo el imperio del
hampa", bajo la dirección de
Manuel M. Delgado.

Estudió tres años de la carrera
de arquitectura sólo por complacer
a su padre; también quiso ser

pianista y tomó clases en una
escuela particular, pero al final se
decantó por la actuación.

En los años 50 fue a Cuba y
compró una cámara fotográfica,
con la cual se le despertó una gran
pasión.

"Se me amanecía haciendo
experimentos a la hora de revelar",
recordó a EL UNIVERSAL en
una entrevista de 2011.

Durante gran parte de su vida
cargó con su cámara a todos lados,
siendo sus compañeros de la Com
pañía Nacional de Teatro, donde
pasó gran parte de su carrera.

Trabajó con Anthony Hopkins
en "One man's war", Antonio
Aguilar en "Emiliano Zapata" y
Arturo Ripstein en "El Santo Ofi-
cio". También en "Las poquian-
chis", "Reed: México insurgente"
y "La mujer de Benjamín", ac-
tuación por la que obtuvo el Ariel a
Mejor Actor de Cuadro.

En su carrera recibió la medalla
de Bellas Artes por su trayectoria.

"No hay que creerse al perso-
naje, hay que ser el personaje", dijo
alguna vez en una entrevista.

"La edad me ha dado seguri-
dad, me gusta lo que hago, y si hay
algo que hago mal me lo dicen y lo
acepto", agregó.

Preparan tres entregas más
de la franquicia Star Wars

Londres, Inglaterra.-                

Para los amantes de “Star
Wars” , el nuevo entretenimiento
está un poco menos lejos, muy
lejos: Lucasfilm anunció el vier-
nes tres nuevas películas de
acción real en la franquicia.

La noticia, que incluye el
regreso de Daisy Ridley como
Rey en una de las películas, fue
revelada en Star Wars Celebra-
tion Europe 2023 en Londres por
la presidenta de Lucasfilm,
Kathleen Kennedy , y también en
el sitio web de Star Wars. Las
películas estarán dirigidas por
James Mangold, Dave Filoni y
Sharmeen Obaid-Chinoy.

La película de Mangold
volverá a los albores de los Jedi.
El de Filoni será sobre la Nueva
República, y "cerrará las historias
interconectadas contadas en 'The
Mandalorian', 'The Book of Boba
Fett', 'Ahsoka' y otras series de
Disney+", decía el anuncio. 

La película de Obaid-Chinoy
se centrará en los eventos poste-
riores a "The Rise of Skywalker"
y presentará a Ridley como Rey
"mientras construye una nueva
Orden Jedi".

Mangold dirigió "Logan" y la
próxima "Indiana Jones and the
Dial of Destiny". Filoni dirigió
“The Mandalorian” y “Ahsoka”,
y Obaid-Chinoy dirigió “Ms.
Marvel” y “Salvando las aparien-
cias”.

PASCAL SE DESPIDE
Pedro Pascal, de 48 años de

edad, se ha convertido en una
sensación tras aparecer en series
actuales emblemáticas como

"The Last of Us" y "The Manda-
lorian", pero rumores aseguran
que podría estar fuera de esta últi-
ma por problemas con los pro-

ductores.
Anteriormente, Grace Ran-

dolph había revelado que Pedro
Pascal se negaba a usar el casco

en "The Mandalorian" durante la
temporada 2; pero ahora, los
problemas serían más graves y
darían un cierre a su personaje
con una película.

No obstante, revelan que
Pascal no ha estado de acuerdo
con cómo se llevan las cosas en la
temporada 3 y que durante la pro-
ducción no le dan el trato que
merece como protagonista de la
afamada serie.

Lo cierto es que el actor va
camino a conseguir una nomi-
nación a los premios Emmys,
gracias a su rol como Joel en
"The Last Of US" de HBO, el
actor es uno de los favoritos en
muchas de las predicciones del
evento que premia lo mejor de
la tv y del streaming.

Muere el actor mexicano

Farnesio de Bernal

Nuevo tráiler de ‘Indiana Jones’ te dejará sin palabras

Nuevas historias le esperan a Rey

Es la despedida de Ford al personaje de Indiana Jones.

El Universal.-                                         

La Fiscalía de Nuevo León
informó que abrió una carpeta
de investigación por abuso se-
xual en contra de dos personas,
en la publicación detallan que el
caso se asocia a una denuncia
expuesta en redes sociales.

El jueves 7 de marzo Caro-
lina Lerma originaria de Mon-
terrey difundió un post en Ins-
tagram y Facebook relatando el
abuso sexual que sufrió por
parte de Adrián Marcelo y
Miguel Ángel, la joven expuso
que el suceso ocurrió tiempo
después de haber terminado su
relación sentimental con el
youtuber.

¿Qué dice la denuncia en
redes de Carolina Lerma?

La joven relató que el 4 de
febrero de 2022 tuvo contacto
con su expareja y él abusó se-

xualmente de ella.
“Ya no voy a callar la voz, he

estado tomando terapia y es lo
más saludable, expresar este sen
timiento, soy una víctima más,
doy gracias por el apoyo a mi
familia y amistades cercanas”,
dijo Lerma en sus redes.

De acuerdo con la publica-

ción, la joven vivió abuso en
dos ocasiones.

“Fui víctima de acoso/ abuso
sexual en más de una ocasión.
Mis agresores son Adrián Mar-
celo en febrero del 2022 y
Miguel Ángel en marzo del
2019. Ambos casos han sido en
distintos contextos, el primero

con abuso de poder y segundo
con abuso de confianza, pero al
final del día ambos me han afec-
tado en diferentes aspectos de
mi vida”, narra.

“Ha sido difícil sobrellevar
este daño emocional y psi-
cológico, sólo busco dejar de
cargar con las acciones de otras
personas”, añadió.

LA FISCALÍA
La Fiscalía precisó que ade-

más de la investigación se en-
cuentra en la búsqueda de la víc-
tima para ofrecerle atención
integral y asesoría legal para
conseguir los elementos nece-
sarios.

Al final de su mensaje la
joven explicó que la publicación
no pretendía obtener alguna re-
muneración económica o dañar
a algún personaje, simplemente
era para buscar su sanación.

Investigan a Adrián Marcelo por presunto abuso sexual

El incidente ocurrió en febrero del 2022, explica la joven.

Trabajó junto a Cantinflas, Jolie y Hopkins.

Se prevé una nueva República y la construcción de una nueva orden Jedi; Rey regresa
personificada por Daisey Ridley.

Perdió la vida por una enfermedad isquémica del corazón.

Familia de Reddick cuestiona
resultados de la necropsia

El Universal.-                               

A un mes de la inesperada
muerte del actor Lance Reddick,
quien es conocido por sus inter-
pretaciones en "The Wire" y la
franquicia de películas de "John
Wick ", se reveló la causa del fa-
llecimiento.

De acuerdo con "TMZ", en el
certificado de defunción del
famoso se detalla que perdió la
vida por una enfermedad isqué
mica del corazón; sin embargo, la
familia cuestionó los resultados.

"A Lance no se le realizó una
autopsia. Que yo sepa, ningún
examen médico que Lance se
hizo en su vida indicó estas
condiciones", dijo su abogado
James Hornstein, a "People".

El especialista, quien sigue
representando a la esposa de
Reddick, Stephanie, delega que la
declaración del médico forense
en el documento no es el resulta-
do de la necropsia.

Asimismo, detalló que el esta-
dounidense fue una persona
saludable que se ejercitaba cons-
tantemente en su casa, ya que
hacía cardio y cuidaba de su ali-
mentación.

"La información que aparece
en su acta de defunción es com-
pletamente inconsistente con su
estilo de vida", dijo.

Stephanie también concordó
con el abogado respecto a que la
información no correspondía con
el historial médico del famoso.

Tras su muerte, medios inter-
nacionales reportaron que fue
hallado en su casa de Studio City
, en California.

¿Qué otros papeles interpretó
Lance?

Lance, quien también fue
músico, nació en Baltimore,
Maryland, EU el 7 de junio de
1962. Algunos de sus papeles
icónicos fueron Cedric Daniels en
"The Wire" y Phillip Broyles en
"Fringe", también interpretó a al
detective Johnny Basil en "Oz", a
Matthew Abaddon en "Lost" y a
Guillermin en "Godzilla vs.
Kong".

ASÍ REACCIONÓ 
KEANU REEVES

A través de un comunicado, el
también actor de "Constantine" y
el director Chad Stahelski, se
mostraron vulnerables por la pér-
dida.

"Estamos profundamente en-
tristecidos y desconsolados por la
muerte de nuestro amado amigo y
colega Lance Reddick", com-
partieron a "Variety".

"Era un profesional consuma-
do y un placer trabajar con él.
Nuestro amor y oraciones están
con su esposa Stephanie, sus
hijos, familiares y amigos", agre-
garon.

Reeves también externó que el
estreno de "John Wick: Capítulo
4", que se vio en cines el 23 de
marzo , se lo dedicarían amorosa-
mente a Reddick.

El chileno Pedro Pascal ha tenido problemas con el equipo
de producción en The Mandalorian.
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Viven la Pasión de Cristo 
a través del SantoViacrucis

César López                                     

Con más de 60 años de tradi-
ción, una vez más se llevó a
cabo el viacrucis de la Parroquia
de Santa María Goretti, reco-
rriendo diversas calles de la
colonia Bella Vista, Garza Nieto
e Industrial.

Aunque esta representación
inició la noche anterior con la
representación de la Última
Cena y posteriormente la deten-
ción de Jesús, en punto de las
8:30 horas decenas de personas
se congregaron en los alrede-
dores de la Parroquia para ser
partícipes de la pasión y muerte
de Cristo.

Para este año, fue Sidney
Alejandro Trejo Martínez de 29
años, quien dio vida y represen-
tó a Jesús en su camino al cal-
vario.

Trejo Martínez cargó sobre
su espalda una cruz de 70 kilos,
a lo largo seis kilómetros en un
recorrido que duro poco más de
cinco horas.

En todo momento, se pudo
observar una gran cantidad de
personas observando el calvario
que vivía Jesús al recorrer todas
y cada una de las 14 estaciones
que dieron inicio con su senten-
cia de muerte y culminaron con
su resurrección.

En punto de las 13:00 horas,
Jesús, arribó a la última estación
ubicada en la Plaza del
Ferrocarril en la colonia indus-
trial donde fue crucificado.

Durante todo el trayecto se
pudo observar que quienes con-
templaban el viacrucis sentían a
flor de piel el sufrimiento de
Jesús, llegando alguno hasta el
borde de las lágrimas.

Mientras tanto, otros de ma-
nera sorpresiva y por voluntad
propia ayudaban a Jesús a car-
gar con la cruz, hecho que
estremecía aún más a los espec-
tadores.

Cabe mencionar que, en esta
representación participan más
de 100 personas entre staff,
actores y otras personas que en
la utilería.

Por su parte, el párroco de la

iglesia, invitó a la ciudadanía a
recordar que este tiempo es de
reflexión y sobre todo de des-
canso espiritual.

"Que estos días santos aparte
de estar con la familia sea un
momento de reflexión hacia el
amor de Dios por nosotros”,
comentó.

Además, de la Iglesia de
Santa María Goretti, otras
Iglesias del área metropolitana
también se sumaron a la repre-
sentación de la Pasión de Cristo,
tal es el caso de la Parroquia
Santa Lucía ubicada en la
Colonia Buenos Aires, el
Santuario de la Virgen de

Guadalupe, y la Parroquia de
Nuestra Señora del Rosario.

Por último, la Semana Santa
dio inicio con el Domingo de
Ramos con la entrada de Jesús a
Jerusalén y terminará con el
domingo de resurrección.

¡LARGA VIDA AL PAPA! 
El Papa Francisco, hospita-

lizado recientemente por una
bronquitis, no presidió la tradi-
cional procesión del Viacrucis
del Viernes Santo debido al
clima frío en Roma, y en lugar
de ello permaneció en su resi-
dencia en el Vaticano mientras
miles de fieles acudían al even-

to iluminado con antorchas en el
Coliseo.

Es la primera vez que un
Pontífice no acude al vía crucis-
desde el 2005. 

El evento del Coliseo es uno
de los rituales más destacados
de la Semana Santa. En la pro-
cesión de este año, acudieron
unas 20 mil personas, sostenien-
do velas encendidas en la
oscuridad afuera de la arena
romana. 

Cuando la procesión con-
cluyó y un cardenal impartió la
bendición en lugar del pontífice,
la multitud gritó: “Larga vida al
Papa”.

César López                                  

El Consejo para la Cultura y
las Artes invita a la comunidad
regiomontana, y a los turistas
que se encuentran en la ciudad,
a disfrutar de sus ciclos de cine.

Son más de 15 filmes clási-
cos modernos que pueden ser
apreciados en los diferentes
espacios de CONARTE.

Si estas en Monterrey en
estas vacaciones, podrás hacer
planes con la gran progra-
mación de la Cineteca Nuevo
León “Alejandra Rangel
Hinojosa” del Centro de las
Artes Iy la Sala Gabriel
Figueroa de la Casa de la
Cultura de Nuevo León.

Para disfrutar las proyec-
ciones, CONARTE preparó 2

ciclos especiales alternados con
programación de más alta cali-
dad.

PARA TODOS 
LOS GUSTOS

Las proyecciones podrán ser
disfrutadas desde este fin de
semana y hasta el 16 de abril,
con entrada gratis o un costo
general de 25 pesos.

REGRESO A LOS O-
CHENTA Y LOS NOVENTA:
este ciclo ya es clásico de tradi-
ción en estas fechas que ofrece
la oportunidad de revivir la
selección de películas como la
primera vez que se estrenaron,
entre las que destacan cintas
como Los Cazadores del Arca
Perdida, Batman, Titanic,
Hombres de negro,  Gremlins y

Forrest Gump, entre otros.
CLÁSICOS DE LA CIEN-

CIA FICCIÓN: un ciclo que
nace de peticiones de la audien-
cia que gusta de disfrutar este
tipo de cine en pantalla grande,
destacando Terminator 2: el
juicio final,  Matrix, Alien: el
octavo pasajero y Parque
Jurásico, entre otros.

También CONARTE invita a
disfrutar de las funciones de
matiné con películas de la
cartelera regular, una buena
opción para empezar bien el día,
disfrutar y divertirse en familia.

El gigante de hierro, Kiki,
entregas a domicilio; Querida,
encogí a los niños,  Los
Goonies, Laberinto,  Una noche
por la ciudad y La historia sin
fin, destacan en la selección del
matiné que brinda Conarte.

Carlos García Campillo,
Coordinador de Acervo y
Programación de Cineteca
Nuevo León, destacó la basta
oferta que ofrece Conarte
durante estas vacaciones.

“De esta manera la Cineteca
Nuevo León presenta opciones
para toda la familia y para los
cinéfilos de nuestro estado que
confían en nuestra progra-
mación”, declaró García
Campillo.

Te recordamos que la
Cineteca Nuevo León
“Alejandra Rangel Hinojosa” se
ubica en el Centro de las Artes
al interior del Parque Fundidora,
mientras que la Casa de la
Cultura de Nuevo León se
encuentra en el Centro de
Monterrey, avenida Colón 400
esquina con Emilio Carranza.

La programación completa se
puede consultar en las redes

@conartenl y en conar-
te.org.mx. 

César López                                      

A lo largo de 81 años, la
quema de Judas se ha conver-
tido en una de las tradiciones
más esperadas por la comu-
nidad nuevoleonesa, sin
embargo, como en el 2022
este 2023 su realización
peligra.

Francisco Haro, organi-
zador de esta festividad
señaló que la Quema de Judas
peligra, debido a que el
Municipio de Monterrey no
quiere otorgar los permisos
correspondientes.

Lo anterior, bajo el argu-
mento de la crisis hídrica y de
con-taminación por la que
atraviesa el estado.

En tanto, reprobaron el
actuar de las autoridades,
pues aseguran que existen
otras cosas que contaminan
más y por muchos días.

"Hay mucha contami-
nación en el estado, las pe-
dreras contaminan, hay
empresas y no les hacen nada,
y aquí por un día no nos dejan
hacer está gran tradición,
parece que quieren que desa-
parezcan", subrayó.

ESPERAN PERMISO
Haro, comentó que esperan

que antes de las 10:00 horas
del sábado el permiso este
concedido.

"Vamos a seguir insistien-
do para que no se pierda está
gran tradición", dijo.

Asimismo, advirtió que de
no haberlo, de todos modos
habrá quema de Judas pero
sin pólvora.

"Si no nos dejan por la
pólvora, cómo quiera estamos
preparados para prender unos
dos, no más", puntualizó.

Don Pancho como lo cono-
cen en la colonia Obrerista,
manifestó que aún no quedan
definidos quienes serán los
"traidores" que quemarán este
año.

"Vamos a ver qué es lo que
la gente opina y quiere que
este año pongamos en los
Judas", expresó Haro.

Por último, reiteraron su
esperanza en que el alcalde de
Monterrey, Luis Donaldo
Colosio Riojas, pueda otor-
garles los permisos para
poder llevar a cabo la quema.

Invita Conarte a vivir las vacaciones con un maratón de películas

Buscan que no se apague la tradicional quema de Judas el Sábado Santo

Una tradición de 81 años en la colonia Obrerista.

Conmemoración del Viernes Santo

Las estaciones tuvieron un núcleo central, expresado en un
pasaje del Evangelio.

Sidney Alejandro Trejo, de 29 años, dio vida y representó a Jesús en su camino al calvario.

Por cuestiones del clima y estar convaleciente de un cuadro
respiratorio, el Papa Francisco no estuvo en el Viacrucis.

Una gran cantidad de per-
sonas acudió al evento.

César López                              

Más de un medio centenar
de personas se congregaron en
la Plaza Zaragoza para ser
partícipes de la meditación del
Santo Viacrucis.

El evebto fue organizado por
la Catedral de Monterrey,
donde desde muy temprana
hora los feligreses acudieron en
compañía de sus familias.

El Viacrucis es una devoción
centrada en los misterios
dolorosos de Cristo, que se
meditan y contemplan cami-
nando y deteniéndose en las
estaciones que, del Pretorio al
Calvario, representan los episo-
dios más notables de la pasión.

A lo largo y ancho de la
Plaza Zaragoza, personal de la
Catedral colocó 14 imágenes
las cuales contenían cada episo-
dio de la Pasión de Cristo.

En la práctica de este ejerci-
cio piadoso, las estaciones
tuvieron un núcleo central,
expresado en un pasaje del
Evangelio, el cual propuso a la
meditación y contemplación
uno de los momentos impor-
tantes de este momento.

Todo el recorrido fue acom-
pañado por cantos entonados
por el Coro de la Catedral.

ANTE LA MUERTE TODOS
SOMOS IGUALES

Al presidir la homilía por la
"Celebración de la Pasión del
Señor", el Arzobispo Rogelio
Cabrera López, destacó la
importancia de la celebración y
la forma en la que se lleva a
cabo .

“Esta celebración es suma-
mente austera, la Iglesia en su

pedagogía quiere recordarnos
una verdad, ante la muerte
todos somos iguales”, men-
cionó Cabrera López.

Asimismo, señaló que el
pobre y el rico, el poderoso y la
mujer humilde, tienen la misma
fragilidad de la muerte.

Cabrera López, invitó a los
asistentes a reflexionar sobre la
importancia de Jesús en la litur-
gia.

“Hoy en la sencillez de la
liturgia recordamos estas ver-
dades: Jesús de Nazaret Rey de
los Judíos, el que es el Camino,
la Verdad y la Vida”, dijo.

Por último, exhortó a los
feligreses a aceptarse con sus
virtudes y defectos, y tener
siempre en mente que somos
seres frágiles y mortales.

“Vamos a adorar la Cruz de
Cristo y al mismo tiempo acep-
tar nuestra pequeñez, seres
humanos frágiles y mortales,
pero también vamos a recordar
que en nuestro bautismo, tam-
bién somos reyes, pero no reyes
que matan, sino reyes que
aman”, concluyó.

Meditan el camino 
de Jesús al Calvario

Todos somos frágiles ante la
muerte: Cabrera López.

Hombres de negro, entre la amplia selección de cintas que
ofrecen los diferentes espacios de Conarte.


